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ALFABETO

Figura. Nombre. Valor.

A o. &Apa Alpha a,

B 3 e gºrcz Bèta b.

T y I xdata Gamma g.

A d dl diAta Delta d.

E 3 e linòv E parvum e breve.

Z º ºra Zèta ds.

H m ita Eta è larga

G) S 3 Sºra Thèta th, z.

I t uote Iôta i.

K x u4azra Cappa K, c

A W. Aáugda Lambda 1.

M u può My Inl,

g' siypto.

Diptongos propios.

ºt, ctu, ºt, ot, ev, ov. a , au, i, eu, ſì.



G. R. IEG O.

Diptongos impropios.

Figura. Nombre. Valor.

N y yj Ny Il.

z é. Xi X.

O o ¿uirpāy O parvum o breve

TI a n. mi Pi p.

P º f3 Rho T.

2 C. o s o yuz Sigma S,

T a 7 725 Tau t.

T y vºix y Y parvum y, u.

p Phi Ph, f.

XX. X Chi ch, j.

. «. Psi ps.

(l co ópuéye. O magnum o larga.

stigma St. -

«, y, º, mu, ov, vu. á, é, ó, éu, óu, ui.



ER RAT A S.

Pág. Línea, Dice. Dehe decir.

14. 16. Tvºleia, rváias

23. 7. uéAzy uéx cayo.

46. 12. retúupuy retúuuny

76. 33. edmNáeq6oy J'mxóegoy

78. 11. Jedmaras Jad mºras

80. 3. ne en

418. 8. rupuezi tipº

419. 16. conjugaciones conjunciones

129. 15. cre3éy a 46ey
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INTRODUCCION.

Penarcarse las vocales ck , e, o , como en

castellano. La n, que es vocal por su naturaleza

larga, se ha de pronunciar con alguna pausa, co

mo en la palabra Fé castellana. La o con soni

do semejante á dos oo seguidas, alargando la sí

laba en que se halla. La en griego siempre es

vocal , y se pronuncia como en castellano. La v

tiene una pronunciacion media entre las dos vo

cales i, u : quien la pronunciare como la u fan

cesa, no errará.

Los diptongos au, au, él, eu, o, se pronuncian

como en estas palabras Aiax, Aura , Deiopeia,

Eurus, Troilus. El diptongo ov, como la u cas

tellana.

En los diptongos impropios «, y, º, no se

pronuncia la 1, que se subscribe. Pero nótese,

que en las Inscripciones, y en principio de al

gun verso, cuando se ponen estos diptongos con

letras mayúsculas, tienen la al lado en esta for

ma At, Hu, Qu; aunque no por eso se debe pro

nunciar la . Los otros tres diptongos mu, cov, vu,

pronúnciense como se prescribe en el Alfabeto,

en el cual falta el diptongo propio o , que se pro

nuncia como se dijo arriba. -
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En orden á las consonantes, se ha de notar,

que la y siempre se pronuncia suavemente, aun

que se ponga antes de e, s: al modo que en cas

tellano las palabras, Agueda, Guinda. Si á la y

se sigue otra y espresa, ó equivalente, la prime

ra se pronuncia como y : v. gr. &yyaxos, aúyé,

Angelus, lynx: si se sigue x, ó X, la y suena

tambien como y: v. gr. &ykupa, áncora, áyxáAn,

Angiale, ciudad de Cilicia.

La 6 como 2 castellana; menos en las diccio

nes en que precede á p; porque como esta letra

es aspirada, envuelve en sí la aspiracion de la

consonante aspirada precedente: v. gr. en esta

palabra ópezaúuaxos la 6 se pronuncia como la r

sencilla. La x siempre fuerte, aunque se siga e, t.

La X antes de A se pronuncia casi como y:

v. gr. XXavis, glanis un pez. Por lo demas siem

pre se pronuncia como jota castellana.

La «... no solo equivale á ps, sino tal vez á

bs: v. gr. Ap2 ..., Arabs.

Esto es lo que me parece mas probable sobre

el modo de pronunciar la lengua Griega ; y lo

prevengo al principio, para que los que comien

zan á estudiar, guarden una manera uniforme en

dar el sonido correspondiente á las letras: lo que

importa mucho para conservar mejor la memoria

de la significacion de las palabras, y no confun

dir unas con otras.

Los antiguos Griegos no usaban de acentos; y

asi no me parece conforme á la recta pronuncia

cion el atender al acento, y no á la cantidad de

la sílaba. Homero y los demas Poetas no me

dian sus versos por los acentos, sino por las sí

v.
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labas breves y largas, como lo podrá observar

facilmente cualquiera. Vide cap. 7. S. 2. n. 12.

Los acentos son tres: el primero agudo, que

tiene esta figura : como Aóyos, discurso: el se

gundo grave, que tiene la contraria º como ruà,

honra, y el tercero circunflejo en esta forma ":

como pix5, amo.

Las aspiraciones son dos: una áspera, que se

nota asi : como pos, heroe: otra blanda al re

vés asi”: como apó, aro.

Las partes de la oracion se pueden reducir á

tres en el uso de la Gramática, que son: Nom

bre, Verbo, y partes indeclinables.

Los Griegos no tienen mas que cinco casos;

ó si tienen ablativo, este es siempre semejante al

dativo. Pero tienen tres números, Singular y

Plural, y otro que llaman Dual; porque rara

vez se usa de él, sino tratando de dos cosas, ó

personas. -

En este número Dual el nominativo, acusati

vo, y vocativo son siempre los mismos; como

tambien el genitivo y dativo entre sí. En el Plu

ral el vocativo es siempre semejante al nomina

tivo: y el genitivo se acaba en oy.

Tienen los Griegos, á mas de la lengua co

mun, tres dialectos principales: el Atico, el

jónico, y el Dórico; cuya diversidad consiste en

la mudanza, adicion , ó substraccion de alguna

letra.
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CAP ITULO I.

De las declinaciones de los nombres.

Fuera de los Artículos y Pronombres, hay seis

Declinaciones: cinco llamadas simples, y una de

los nombres contractos.

S. I.

ID E L. 4 RT"ICU L 0.

Los Artículos son dos; uno prepositivo, 3, 5,

r3, que se pone ante los nombres, como el,

la, lo en castellano: y otro relativo os, 5, 6, que

se pone despues, y equivale á el que, la que, lo

que en nuestra lengua. En la declinacion no se

distinguen.

Artículo prepositivo. Artículo relativo.

Singular. Singular.

N. 3 , , , , rò. N. 8, , , , 3.

G. tob , rie, tot. G. ¿0, fe, ¿0.

D. ro , r , rº. D. á, , , , .

A. Tôy , rhy, rò. A. oy, y , 3.

Dual. Dual.

N. rº) , rà , rò. N. 3 , & , 3.

G. roi , reiy, rdiy. G. óiy, diy, óv.

D. roiy, Taiy, roy D. 5iy, áiy, ¿iy.

A. ro, rº , Tº). A. à , & , ā.
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Plural. Plural.

N. ¿t, ciu, r). N. ¿i, ¿i , &.

G. 73 en todos géneros. G. ¿y en todos géneros.

D. ros , recie, rós. D. ¿is , āis , 5is.

A. roos, 70s, rà. A. bus , &s, 3.

Nota I. El Artículo no tiene vocativo: en su

lugar se pone ante el vocativo de los nombres la

interjecion 3: como 3 Motora, ó Musa.

Nota II. La terminacion neutra es siempre la

misma en el nominativo y acusativo del singu

lar y plural: lo que imitan todos los neutros,

que tienen tres casos semejantes, nominativo, acu

sativo y vocativo: y asi sabida la terminacion

del nominativo, se sabe tambien la del acusativo

y vocativo.

Nota III. Los nombres de la primera y se

gunda declinacion siguen la terminacion del artí

culo femenino en el dual y plural, y parte en el

singular: los de la tercera se declinan como el ar

tículo masculino, ó neutro respectivamente, se

gun su género. Por tanto es de suma importan

cia el aprender bien los artículos.

S. II.

Primera Declinacion.

Es de los nombres masculinos, y comunes de

dos , que-se terminan en cas y en ms. El ge

nitivo es en ov: los demas casos conservan la ca,

ó la m del nominativo.
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Egemplo de los nom- Egemplo de los nom

bres en cas. bres en ms,

Singular. Singular.

N. ó Tapias, el Des- N. ó Tuxóme, el Pu

pensero. blicano.

G. Too Tapuíov. G. rob rmAóyou.

D. 73 touíz. D, 7, 7m), óvy.

. A. rðy rauíay. A. Tôy rmxówny.

V. ó rºpaíz. V. & rma órn.

Dual. Dual,

N. 7 è rapuíz. N. rà tmXóyer.

G. Toly rezuíany. G. Toty rmXóyaty.

D. roy repaízy. D. Toy 7mAdóvay.

A. a 3 Touía. A. Tô rmNóvez.

V. ó 7auía. V. & rmxóya.

Plural. Plural.

N. ó rezuíz. N. ó rmacóyot.

G. 73 y Tauóv. G. 73 y 7mxoyèv.

D. Tole reuíces. D. Teis tmNóvas.

A. Tods tauías. A. tovs tmxóyas.

V. ó rauia, V. &, tm, óvar.

Nota I. Tienen el vocativo de singular en «,

y no en m los nombres terminados en ms : 1. que

son propios de Naciones, como ó IIépone, el Per

sa, vocativo & IIépre. 2. Los que se derivan de

los verbos puerp85, zrox3, Tpí8o como ó Teo

uérpng, el Geómetra, 3 Teó uerpo: 3 B3xiozróxns,

el Librero, 3 B3xiom&Aa: 3 IIaiJorpí3ns, el Ayo,
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2, TIatJoTpí3a. 3. Los nombres en rms, y en zne:

como ó riontàs, el Poeta, ó IIontº, óKvyózne

el Descarado, ó Kurºzz.

Nota lI. Los Poetas usan indiferentemente

del vocativo en a , ò en m.

Nota III. Los Aticos en esta y en las de

mas declinaciones hacen el vocativo semejante

al nominativo. -

S. III.

Segunda Declinacion.

Es de los nombres femeninos en x, y en m.

Los en « conservan el z en el acusativo y

vocativo de singular : en los demas casos y nú

meros se declinan como el artículo femenino,

al cual siguen los en m en todo absolutamente.

Egemplo de los nom- Egemplo de los nom

bres en ck. bres en m.

Singular. Singular.

N. à Movora, la Musa. N. # 7 puà, la honra.

G. Tâs uoúans. G. Tis Tuus.

D. a ucúa. D. 7 7ipañ.

A. Tiy uovo ay. A. Tày Tuuhy.

V. & ucio a. V. 3 ruà.

Dual. Dual.

N. y A. Tà puobora. N. y A. 73 tipº 3.

G. y D. ray uoúa ay. G. y D. raiy tuaiy.
V. y zoúa z. V. ó ruà.
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Plural. Plural.

N. áu uooga. N. á, Tupacci.

G. ròy uovo āy. G. r¿y ruóv.

D. Tats uovo ais. D. Tair ruair.

A. Tàs uova as. A. Tàs Tuuds.

V. ¿ uovo as. V. & ruai.

Nota. Los Nombres de esta declinacion aca

bados en pa, como á fupa, el dia; en 6z, co

mo ñ &xaºla, la espina; en dez, coma ñ Aáda,

la Reina Leda; en a precedida de otra vocal, co

mo ñ árríez, la causa; y en fin en 3 con acen

to circunflejo, como uyä , una moneda: todos
estos conservan el cr en todos los casos del sin

gular.

EGE MIP L O.

Singular.

ñ ñupez.

ñuípzs.

ñupe.

ñupxy.

ñupx.

y5”

7.

(a)

\

El dual y plural no se diferencian de Mooga.

S. IV.

Tercera Declinacion.

Es de los masculinos, femeninos, y comu

nes en os, y de los neutros en oy. Convienen

en el dual. En el singular y plural los en os
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se declinan como el articulo masculino: y los

neutros tienen tres casos semejantes, como se

notó arriba. El vocativo de los en os es en .

Egemplo de los nom- Egemplo de los nom

bres en os. bres neutros.

Singular. Singular.

N. ó Aóyos, razon, pa- N. Tô uñxoy, la man

labra. 2(17líl «

G. Tob Aóyov. G. ro) puñXov.

D. 75 Aóyº. D. 7 y uñnº.

A. ròy Aóyoy. A. rò una ov.

V. & Aóye. V. & uñAoy.

Dual. Dual.

N. A. a 3 Aóyo. N. A. Tô uñxo.

G. D. rdiy Aóyoy. G. D. Toiy puúAoy.

V. & Aóyo. V. ó uáAo.

- Plural. Plural.

N. ó Aóyot. N, rà puñA«.

G. 73 y Aóyoy. G. Tôy uóxoy.

D. róis Xóyos. D. rós uñAois.

A. Tods Aóyovs. A. Tà uñao.

V. 3 º éyo. V. ó uñxo.

Nota I. Algunos nombres y pronombres ad

jetivos tienen la terminacion neutra en o, como

el artículo: v. gr. &XXo lo otro; &vTô lo mismo;

éxéivo aquello; tobro esto; Tolovto tal; Too obro

tanto; 7 mNixobro tan grande.

Nota II. Los adjetivos, que tienen la ter

2
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minacion masculina en or, la femenina en m, ó

en ez, y la neutra en oy, se declinan por esta

declinacion, segun la terminacion masculina y

neutra; y segun la femenina se declinan por la

segunda declinacion, como ó xanos, Ra83, Tö

xaAby, cosa hermosa.

G. rob káxou , rñs caxis, rob Kano), &c.

S. V.

-N

Cuarta Declinacion.

Es propia de los Aticos : diferénciase de la

antecedente, en que el nominativo de los mas

culinos, femeninos y comunes se acaba en cos,

y el de los neutros en oy : y conserva la co

en todos los casos y números. Los casos que

en la tercera tienen diptongo propio o, en esta

le tienen impropio º.

Egemplo de los nom- Egemplo de los nom

bres en as. bres neutros.

Singular. Singular.

N. ó xeº), el pueblo. N. Tô évyeo y lo fertil.

Tob Aeo). G. Too évyeo.

D. r¿, évyeqº

rò évyeoy.

évyéay.

zòy Ae8)y.

Ae&s. ó

G.

D. 73, Ae8).

A.

V &
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Dual. Dual.

N. A. rò Aeô. N. A. rò évyeo.

G. D. Toy Ae?». G. D. ro y evyey.

V. & Aso). V. ó évyeo.

Plural. Plural.

N. ¿ Xe?). N. rà évyeo.

G. T3 y X e y. G. 73 y évyeoy.

D. roi Ae.2 s. D. ros évyºs.

A. Toos Atós. A. T3 évyeo.

V. & Asº). V. 3, évyeo.

Nota I. El dativo de singular de estas cua

tro primeras. declinaciones, y de los artículos,

siempre termina en diptongo impropio, a , y, e.

Nota II. Un nombre neutro de esta declina

cion no se acaba en oy, sino en cos , y es rò

Xpíos, la deuda. Algunos hacen el acusativo sin

gular en o, como ó 340s un monte, ó Aºyôs la lie

bre, ños la aurora, á «às la isla de Coo: Acu

sat. &8º, A«yô, éo, «à. -

S. VI.

Quinta Declinacion.

Llámase imparisilábica, porque el genitivo tie

ne mas sílabas que el nominativo. Abraza los

nombres de todos géneros y terminaciones.

El genitivo de singular se acaba en os, el da

tivo en , el acusativo en a , el vocativo casi
siempre es semejante al nominativo. s
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Los neutros tienen tres casos semejantes, que

en el plural terminan en c., como los de la ter

cera declinacion.

En el dual el nominativo, acusativo y voca

tivo son en e, el genitivo y dativo en oy. En el

plural el nominativo y vocativo hacen en es, el

genitivo en oy, el dativo en au, y el acusativo

62n CC5,

Egemplo de masculinos

Cn CV,

N. ¿ Titày, un gigante.

G. rob TT2 yos.

D. 73, Trºya.

A. rèy Tut 3yz.

V. & Trày.

Dual.

N. A. rô Trºye.

G. D. ro y Turóyouy.

V. & Tràye.

Plural.

N. ó Tràyer.

G. T3 y Titáyoy.

D. To Tràora.

. 7 ovs Trºyas.A

V. 3 T73yes.

Egemplo de femeninos

6n c3.

N. No uttàe, la lámpara.

G. rie Xauzrádos.

D. 7ñ Aapuzrádi.

A. rày Azuzrád'ez.

V. & Aauttàs.

1Dual.

N. A. rº AaumáJe.

G. D. Taiy AauzráJoy.

V. 3 XauzáJe.

Plural,

N. ¿u Xzpanádes.

G. Tây XauzráJoy.

D. roi Acumáor.

A. Tàs AzuzráJae.

V. 3 XapazáJas.
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Egemplo de los nombres neutros en ez.

Singular. Dual.

N. 73 Jáyua, dictamen. N. A. 73 dóypeare.

G. roj Jáyuaros. G. D. roy Joyuárov.

D. rº Jáyuari. V. ¿ déyuare.

A. a 3 3óyuz.

V. & Jáyux. -

Plural.

N. rà Jáyuarez.

G. tā y Joyuároy.

D. 7de d'éyuaau.

A. rº Jéyuara.

V. 3 déyuara.

Nota I. Los acabados en le, ô en vs., que

hacen el genitivo en os, precediendo otra vocal

á la o, terminan su acusativo de singular en y: co

mo ópie 'pios, la serpiente, Ac. ¿py: Bórpus 6ó

Tpvos el racimo, Ac. 8óTpvy.

Nota II. Si hacen el genitivo en os, prece

diendo consonante, y carecen de acento en la ul

tima del nominativo, tienen el acusativo en y, ó

en z: como épie épidos, la contienda, Ac. ¿pidez, ó

sino épiv: vnave yeóAvJos, el peregrino, Ac. véá

Xvda, ö ván)vy.

Nota III. El vocativo de estos mismos pier

de la s del nominativo, como 8órpus, ó 6ó7v. Lo

mismo sucede á los que tienen el diptongo eo, y

«a antes de la s, como goaixeos, 3, 3a fine); a ais,

zraidos, ó mei, el niño.
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Nota IV. El vocativo de los que tienen n, ü

a) antes de la ultima consonante del nominativo,

ordinariamente muda la vocal larga en breve: co

mo Fiariº, el Padre, ¿ IIá7 ep: Aoy, el Leon,

6ó 2Aé0y. -

Nota V. El dativo de plural se forma del da

tivo de singular, poniendo la s antes de la 1, y

quitando la J, 6, y, r, donde la hubiese: como

# Aauzás, añXauzádí, rais Nautá a épºs épº
6os, la gallina, tá prós, a ais pia asi Trày,

Traya, Träa : y x43ns x43ntos, el caldero, 7%

Aéénta, Tois AéBnos.

Nota VI. Los que hacen el dativo de singu

lar en eyta, forman el de plural en eso 3 y los

que en oytí en ovoi: como rupósis Tv cºrros, el

azotado, r , rvár, tói, Tv bair.: xío y Aíorros, rò

2íoyt, rdis Aáovoa.

Nota VII. Los que terminan el nominativo

en é, «..., o s precediendo diptongo, hacen el da

tivo de plural con solo añadirles una º, como ó

xópzé, el cuervo, xópoé; ó Apa , el Arabe Apa

«i ; Baaixaos , Bzoixebar. Tiariº, y Mármº, y

otros semejantes hacen TIzTpágº , MTpág.

Finalmente se debe notar, que la termina

cion femenina en a , ö en º de los nombres ad

jetivos, que se reducen á esta declinacion, no

crece en el genitivo; y asi se declina en todo por

el artículo femenino, ó por la segunda declinacion

de los simples. Por eso no ponemos aparte de

clinacion de los adjetivos; siendo cosa facil de

ver á qué declinacion de los simples ó contrac

tos pertenece cada una de sus terminaciones. lVi

de S. IV. not. II.
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S. VII.

De los nombres Contractos.

Antes de la contraccion todos se declinan por

la quinta de los simples. Llámase contraccion la

union de dos vocales en una larga, ó en un dip

tongo. La contraccion de ee, y ea, siguiéndose

s, siempre se hace en el diptongo; no siguiéndo

se s, en m. La de «a, y xa, en a. La de eo, oe,

y oo en ov diptongo; y la de oa en o, ó en ov

diptongo. La de ºf, y o? en sus diptongos cor

respondientes e, ot. Si la e concurre con otras

vocales ó diptongos se suprime. En fin, la con

traccion de u, ta, º es en u. De todas estas com

binaciones pondremos egemplos: porque, segun

la varia terminacion del nominativo, admiten es

tos nombres mas ó menos contracciones.

EGEMPLO DE LOS CONTRACTos EN ne,

que son, ó masculinos, ó femeninos,
ó comunes.

Singular.

à Tplápus, la galera.

rºs Tpuñpeos, contraccion, rpápove.

7ñ Tpiñá? , ... . . . . . . . Tpópe.
\ /

/

a" ru a 2 7pmpn

(2) 7pmpns.

(

º
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Dual.

N. A. Tà 7ptárea , contraccion. pº.

G. D. ¿giº TFuníoy, . . . . . . . . pói.
V. ó Tptíptº, . . . . . . . . . pm.

Plural.

. á. Tpúreºs , . . . . . . . . . . Pas.

73 y 7 pápéoy, . . . . . . . . . . 37.
rº- /

Tottg 7 pljpé Tl.

us pre

7ds 7 piñpeas, . . . . . . . . . . . Peus.

7pópéés, . . . . . . . . . . . Pas.

Egemplo de los contractos neutros en es,

Singular.

N. r? oro, pe. lo manifiesto

G. rob o apos, . . . . . o apous.

D. To, o apá, . . . . . . o apéi.

A. Tô o apès.

V. &, o apºs.

Dual.

N. A. 73 cape, contraccion... pº.

G. D. róy o apoy, . . . . . . . . . . poy.

V. d) o a píe, . . . . . . . . . . .».

Plural. rva

- , Aº

N. 72 a apa, . . . . . . . . . . . . ¿
G. Töv o apéoy , . . . . . . . . . . . pºr.

D. Tós o apar.

A. tà o apa, . . . . . . . . . . . . . ºº.

V. 6)
aºpía, . . . . . . . . . . . . Pº:
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Egemplo de los nombres neutros en os.

Singular.

to Téxos, el muro. y.

tov 7éxtas 2 • • • • • • • • texovr.

Tº 7%é" , . . . . . . . . . 7éXe.
v -

7o 7éxos.

7 elXos.

El dual y plural se declinan como orace.

Egemplo para masculinos, y femeninos en us.

Singular.

ó &s , la serpiente.

roj 8otos.
- 2 / - 2.

79 es º , . . . . . . . . . . 3 p.

röy 3 py.

ó épº.

Dual.

A. To) &pie.

D. roy époy.

ó "zie.

- - Plural.

ó épiés, contraccion, .... ¿vie.

T&y ¿pioy.

Tóis ópto .

7095 éptas, . . . . . . . . . . . cir.

ó éés , . . . . . . . . . . . 3 pir.

/ 3
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Egemplo de los neutros en l.

Singular.

73 aíynn, la mostaza.

Too a vñzruos.

a 5 o yázi7. . . . . . . . . . gayázi.

T3 aiymnu.

Q- -

69 Gl/7777"l,

Dual.

.. rº) o yúnie.

. Toly o symmiouy.

ó oriyúmue.

- Plural.

rà ayázrior, contraccion.... cuyún.

73 y quynzioy.

Toi a yúmo u.

72 a Vúzia, . . . . . . . . ... o Iván.

ó ovária , . . . . . . . . ... auríz.

Egemplo de los masculinos en eus.

Singular.

ó Bozoux20s, el Rey.

roð 32 a Aéos. -

7 ó 8za Aé, . . . . . . . . . . . Aéi.

Tôy Badiº a.

ó 8zaxeo.

Dual.

A. 7 è 83 oria.44. • -

D. Toly Bozquxáoy. -

ó 82 auxía.
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Plural.

N. ó 6zo Xíes, contraccion... Aés.

G. a 3 y 32 auxoy.

D. Tois Bao Aejo .

A. roos Baanzs, . . . . . . . . . Xís.

V. ó Baginées, . . . . . . . . . Aéis.

Egemplo de los masculinos y comunes en ouc.

Singular.

N. ó 600s, el buey.

G. tob 3óos. -

D. 7 ó 3ó7 , . . . . . . . . . . . . . . 6o.

A. rðy Boy.

V. ó 800.

Dual.

N. A. Tô 6óe,

G. D. Toy 3óoy.

V. ó Bóe.”

Plural.

N. ó 6óés , . . . . . . . . . . . . 8os.

G. T3 y 3óoy.

D. Tois Bobor.

A. Tovs 8óas, . . . . . . . . . . . . 360s.

V. 3 8ás, . . . . . . . . . . . . 630s.

Egemplo de los femeninos en os.

Singular.

&idàs , la vergüenza.

is &idóos , . . . . . . . . . . . &id obs.

h

r

D. rá aldó , . . . . . . . . . . . &idói.

A. rhy &udóa , . . . . . . . . . . . àudó.

V. ¿ audoi, vel &udòs, como el nominativo.
:k
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Egemplo de los femeninos en a .

Singular.

N. utuº) , la mona.

G. 7ñr usuóos, . . . . . . . ... usudos.

D. rá usuó 2 - º * - • • - • . usuó

A. rhy papaóz , . . . . . . . . . zuá.

V. ó utuoi , vel . . . . . . zuó.

Nota I. El dual y plural de estos nombres

en oc y en o es en todo como Aéyos.

Nota II. El vocativo de singular y dativo

de plural en ningun nombre admiten contraccion.

Nota III. Los nombres en us, y en ve no se

contraen en el genitivo ni acusativo de singular,

ni tampoco en el dual ordinariamente.

Nota IV. Los nombres en 1s mas comunmen

te hacen el genitivo en eos, ó en ecos, que en

nos, como 3pis, ¿peor, ¿peos : y segun esta termi

nacion se contraen del mismo modo que Tplápns en

el dativo de singular, en el nominativo, acusa

tivo y vocativo del dual y plural.

Nota V. Hay algunos nombres, que segun la

lengua comun no se contraen ; pero los Jónicos

leº quitan en el genitivo la consonante que sepa

ra las dos vocales, y despues los Aticos hacen

de estas dos vocales la contraccion correspon

diente: previniendo, que la z antes de o se contrae

en o: antes de en el diptongo impropio r; y an

tes del diptongo propio o en el impropio q9. Para

mayor claridad se pondrán aqui dos egemplos,



Griega. 21

Primer egemplo de los neutros en as.

Singular.

TDialecto. Comun. 3ónico. Atico.

N. rè páozs, la carne.

G. tob y aros, ... y píxos, ... ºpíos.

D. 7, ºpáxtº , ... ºpía , . . . xfía.

A. 73 xpéas.

V. 3 xpas.

Dual.

Comun. 3fónico. Atico.

N. A. rô ypara , ... pae, ... ºpa.

G. D. 7óiy Kpeótoy, ... ºptó oy, ... ºpéy.

Plural.

N. T2 xpía 72 , ... y fao , ... ºpía.

G. 73 y xpeátoy , ... xpazoy, ... ray.

D. Tois y péza.

A. 72 xpáz72 , . . . xpo 2, . . . xfía.

V. ó pázta , . . . xázz , ... xfía.

Segundo egemplo de los comparativos en oy, que

se contraen en el acusativo de singular del gé

nero masculino y femenino; y en el nominativo,

acusativo y vocativo del plural en todos

generos.

Singular.

N. 5 5 utí8oy, a? uéZor, cosa mayor.

3. rob, tie, ro uéí&oroe.

P. rá , añ, rá pue8ov.

A. 7 èy, riy zá ora, ... págoz,... ué&o, rò uéićoy.
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Plural.

Comun. 3ónico. Atico.

N. ¿i , á ue ovés, ... uelos , . . . zé8ovs.

(a 2. toz , . . . .éígºz , . . . zer(o).

G. a 8 y ue&ó% y.

D. 7óis, 7 ais , tóis paí&oai,

A. rovs, Tâs uéíoyas, ... usoas, ... utíovs.

( 72 asiora , . . . ºelºz, . . . . «éíº.

V. Lo mismo que el nominativo.

Nota: VI. Los substantivos en ve, que hacen

el genitivo en vos , se contraen en el nominativo,

acusativo y vocativo de plural, su primiendo la

vocal que se sigue a la v: v. gr. ó 3ó7 pus, to0

6órpvos: Plural. Nom. ó 8óroves, 6óTpvs: Ac.

rovs 8ó7vas, 6órpus. Voc. ó Bórpues, 6órpvs.

S. VIII.

De la variacion de los adjetivos.

1. Unos adjetivos tienen tres terminacio

nes, y de estos los que tienen la terminacion

masculina en pos, ó en os precedida de otra vo

cal, que no sea o, hacen la terminacion feme

nina en cz y la neutra en oy; v. gr. ó &y0mpòs, ayónpà

73 &v0mpöy cosa florida: ó &yios, &yiz, rò &yoy

C05ul St. 71 a.

2. Los demas en os hacen la femenina en m, co

mo ó 2xºs, á Eaxi, tā zaAby, cosa hermosa.

3. Los Aticos suelen conservar la termina
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cion o aun en el femenino, como 3 káazios, ñ

zóapatos, r? ¿óquoy, cosa modesta. Y lo mismo

usan en los adjetivos, que se acaban en ºs, que

van por la cuarta declinacion de los simples: v.gr.

¿ ó suyeos, tô évycoy, cosa fertil.

4. Los masculinos en as tienen la terminacion

femenina en auyo., y la neutra en ay: v. gr. uéAzs,

puéxaiyà, uéxay, cosa negra. Esceptúanse uéyas,

ueyáAn, uéya, cosa grande; tíºs, 72 a 2, 2y, todo,

con sus compuestos; y tambien los participios en

as, como tó as, Túslaoz, 7óslay, como se dirá

en las Conjugaciones.

5. Los masculinos en vs tienen el femenino en

sia, y el neutro en v; como yAuzos, yAuxéiz, yºu

zo, cosa dulce: escepto toxos, monà, moxo, cosa mu

cha; y los participios en vs de los verbos en vut.

6. Los masculinos en és, femenino egora, neu

tro y: v. gr. %2Fíés, Xafiego 2, Xápie, cosa gra

ciosa: escepto éís, uiz, y, uno, un cierto, con sus

compuestos; y los participios en eis, como Tutais,

reis, &c. Si al es precede una o, se puede ha

cer la contraccion masculina en cos , la femenina

en coa z, la neutra en oby: v. gr. de uéAntóés, u.

Autóeaa c., uéAuróa y, cosa melíflua, se contrae uex

roos, zexuToba oro, uéx Toby. Pero si al es precede:

una n, se suprime el él diptongo, ó la é sencilla,

como de Tuñas, 7 puñao a c., Tuñay, cosa preciosa,

sale Tuns, Tuña o a, tuny. -

7. Los adjetivos en oos, y en eos contraidos

hacen cus, n, ovy como de árXéos, ó73 ón, á7 xóoy

sºle á-xos , áx?, ¿zr? coy, cosa sencilla de xpu

o as, Xºvaé2, ó Xuan, XFvaíoy, sale Xvo obs, xpv
-.

añ, X v1007, cosa dorada.
-
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8. Los participios en o hacen el femenino en

viz, y el neutro en os: como reTv pós, Tetuviz,

rervpòs. Los en 3 y con acento circunflejo hacen

el femenino en ova a , y el neutro en oby: como rv

7 3 y, Tuzrovoro. , ruzrooy: si no tienen acento cir

cunflejo, hacen el neutro en oy: como rú, loy,

7vslova 2, rúslov. -

9. Otros adjetivos tienen solas dos terminacio

nes: la primera para el género masculino y fe

menino, y la segunda para el neutro: y entonces

la vocal larga de la primera terminacion se muda

en breve en la segunda: como ó, pueyo. Aúrop, rò

ueyax;rop, cosa magnánima; ó, ā zai oy, rºzéićoy

cosa mayor: ó, ñ &pany, rò 3 paray, cosa varonil. Al

gunos de estos tienen la terminacion femenina en

ayz: como ó rpmy, árpaya, Tô réper, cosa tierna.

10. Los en us, y en vs de dos terminaciones

pierden la s en la terminacion neutra: v. gr. ó, n

év%2pºs, 78 év%api, cosa agradable: ó, á &daxpus,

rò & Jan pu, el que no llora.

11. Los en ous tienen la terminacion neutra en

ovy, como los adjetivos contractos: v. gr. ó, ā zro

Aúzrovs, ro zoXúmovy, cosa de muchos pies. Todos es

tos se declinan por la quinta de los simples, ó co

mo los nombres contractos.
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S. IX.

De los Comparativos y Superlativos.

Los positivos forman regularmente el comparati

vo en repos, y el superlativo en ratos.

1. Si á la terminacion os del positivo precede

una sílaba breve, se muda la o en º: como a opos,

el sabio: comparativo, a opórepos, el mas sabio:

superlativo, oropótaros, el sapientísimo. Pero si

la sílaba que precede á la terminacion os del po

sitivo es larga, no se muda la o: como mpgos, el

manso: comparativo, a prórpos: superlativo, a paó.

70.705.

2. Algunos positivos forman el comparativo en

coy, y el superlativo en sos: como kaxos, hermoso:

comparativo xaxXíoy: superlativo xáAAigos. Asi

mismo fádios, facil: compararivo 3 oy; superla

tivo ésos: expos, enemigo: éx6íoy, X0igos.

3. Hay otros positivos, que tienen compara

tivos y superlativos irregulares. Tales son los si

guientes:

Positivos. Comparativos. Superlativos.

Méxas , grande. . . ... usor. . . ... uéyisos.

zoxos , mucho. . . . . . Asioy. . . . . zxágos.

Taxos, ligero... raxíoy, y 6áao oy... táxisos.

kakös, malo- kzkíay, y Xepoy - Rákisos,- y Xepigos.

áAaxos, chico. - Aárgoy, úa aoy, uéíoy.- Áaxços.

4. El positivo áya.6ös, bueno, tiene todos estos

comparativos auéívoy, ¿paíoy, Bextíoy, ºpeírroy,

aºí oy: y estos superlativos: &pisos, 6áxtigos, xpá

rsos, nºsos, y Agos.

4
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S. X.

De los nombres de número, los cuatro primeros

G.

Los

#

se declinan asi.

Singular.

iz, el uno; ºíz , la una ; y, lo uno.

¿yos , patas , «yos.

éyi, uíz , vi.

éya , ziay, ºy.

Dual.

A. Júo, Attice Júo dos.

D. masc. Jºvoiy; fem. Jvéy.

Poetas usan del dativo dvori.

Plural.

e r º. - \ y fres

o , «a Tpºr 3 ra. Tºla, -

76)y a piov.

7ó: , rais, rol rpiori.

rovs, ràs Tpáis, 72 7pía.

Plural.

á, ás río a apes 5 rº río o apa, cuatro.

toy rea aéreº. /

Tous , ras, rots Teora apas.

toos, Täs tía a apas ; rà tío o apa.

Nota I. Desde cinco hasta ciento los números

son indeclinables: como 7éyre, cinco: ¿é, seis: ézr

rà, siete : 3xtº), ocho: , vía, nueve: déxa, diez:

ázarāy, ciento, &c.
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Nota II. En sus cuentas los Griegos no usan

de otras cifras que de las letras del Alfabeto.

lVéase el Apéndice.

S. XI.

De los Pronombres.

Tres son primitivos: yô, yo: ob, tu: ó0, de sí,

genitivo, que carece de nominativo. Declínanse

de este modo:

Singular. Singular. Singular.

N. yô. ro. N. q v. Tú. G. 30. De sí.

G. ¿uob, ó uo). G. a 60. D. ¿i
D. ¿uoi, ó uoi. D. ooi. • 0.

A. uè, ó uè. A. a 3. A. é.

Dual. Dual. Dual.

N. A. yô. Nos- N.A. o pà Vos. N. A. o pº. Los

otros dos. otros dos. dos mismos.

G. D. y oy. G.D. ay. G.D. o pi7.

Plural. Plural. Plural.

N. ués Nos- N. úpués, Vos- N. o pás. Ellos

0 r05. 0 r05, 770 S 770S,

G. ñu¿y. G. Ju¿y. G. o ¿?y.

D. áuiy. D. úpáy. D. o piort.

A. ñu.3s. A. vuās. A. o pas.

Los pronombres derivativos son ocho: I. ubs,
9 3. - - • -

éui, uðy, mio, que se deriva del genitivo auoi). II, oros,

ah, a oy, tuyo, del genitivo o ov. III. 3s, º, oy, suyo,
3k
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del genitivo 60. IV. voírepos, yºurépo, veírepoy, cosa

de nosotros dos, que se deriva del dual yô. V. o goí

repos, o portípz, o poírepoy, cosa de vosotros dos,

que sale del dual apo). VI. ñuárepos, nuestro, del

plural ñués. VII. úpuérepos, vuestro, del plural

bués. VIII. o pérepos, lo suyo de ellos, que sale del

plural o péis. Todos los cuales segun la terminacion

masculina y neutra se declinan por la tercera de los

simples; y segun la femenina, por la segunda.

El pronombre demonstrativo ó0Tos, este,

.
V.

º.

se declina asi:

Singular.

Masc. Fem. Neut. -

óúros , áútn , Tooro.

Toórov, reúrns, Toótov.

roúrtº , terúry , tóvro.

touroy, raórmy, Tooto.

ó otros, áurn , Toro.

Dual.

A. roúro , terúrez , roúro.

D. roúroy, reúTay, Toúrom.

3 roóro, raúrez, roúro.

Plural.

Masc. Fem. Neuf.

ó0 ro , ābras , Tocota.

roúroy.

roótois, ro.úras, roúros.

zºórovs, aóras, rara.
a ov7rol, c. v7 ot 2 Tczurez.
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Nota I. Otro pronombre hay relativo, que es

áurðs, ávrà, &urð, ipse, ipsa, ipsum, y en todos

los casos tiene la misma terminacion que el pre

cedente,

Nota II. De este pronombre &vtàs se forman

otros tres, que carecen de nominativo: conviene

saber, u.autob, ¿uevrie, uzvToo, de mí mismo:

otzutob, o saurºs, o eguroo, y por contraccion,

o auto0, o ezutis, a autoo, de ti mismo: ¿zvToo, av

rºs, éxvToo , de sí mismo, y por contraccion, áv

rob, «vre , āvrob, &c. Los dos primeros carecen

de plural: el tercero lo tiene, y á veces hace á

todas tres personas.

Nota III. El pronombre indefinido Jéiya, ó se

gun los Poetas, dais, significa un cierto, ó fulano;

y no tiene mas casos que los siguientes de sin

gular.

N. Jávez.

G. Jéiva, ó d'eívoros, ó Jávos.

D. Jéiya, ó Jeíyata, ó dály.

A. Jéiya.

C A PITULO II.

De las Conjugaciones de los Verbos.

Los Verbos tienen tres números, como los nom

bres; pero el dual rara vez se usa, sino en verso.

Fuera de los tiempos comunes con los Latinos,

tienen en activa un futuro segundo, cuya signifi

cacion es la misma que la del primero; y en pa

siva otro, que se llama Paulo post futurum; por
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que denota la cosa que ha de suceder luego: pero

este tiempo rarísima vez se halla en los Autores.

Mas frecuentes son dos, que llaman Aoristos,

esto es, indeterminados: su significacion es varia;

ya de presente, ya de pretérito, mayormente en

el participio, como es facil de observar en la lec

cion de los libros. En la voz activa tal vez tienen

significacion de futuro; y entonces se les añade la

partícula ay. Tanto número de tiempos diversos

es indicio de la copia de esta lengua.

Tambien lo es el tener el modo Optativo dis

tinto del Subjuntivo: item una voz media, fuera

de la Activa y Pasiva, que participa algo de am

bas, asi en la formacion, como en la significacion

de sus tiempos.

Algunos verbos en los pretéritos y Aoristos

primeros, y otros tiempos de pasiva, suelen tener

significacion activa, semejantes á los verbos co

munes ó deponentes de los Latinos.

Todas las Conjugaciones se pueden reducirá

dos especies: una de los verbos en co; y otra de

los verbos en puu. La de los verbos en un admite

poquísimos tiempos, y aun esos muy parecidos á

los Aoristos pasivos de los verbos en o.

La de los verbos en o es mas estendida, y

comprende los verbos barytonos, esto es, los que

no tienen acento agudo, ni circunflejo en la últi

ma. Comprende asimismo los verbos circunflejos,

que se llaman asi, porque salen de los verbos en

cº, eco, y ocº, los cuales se contraen en ó con

acento circunflejo.
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S. I.

Preámbulo á las Conjugaciones de los verbos.

Sendo necesario suplir algunos tiempos de pasi

ºva por el verbo substantivo éxui, soy, parece con

veniente ponerle aqui el primero.

INDICATIVO.

Presente.

Sing. aui, yo soy: ¿is ó éi, tu eres: si, aquel es.

Dual gôy, vosotros dos sois: soy, aquellos dos son.

Plur. ¿quèy, nosotros somos: ; 3, vosotros sois: éiori,

aquellos son.

Pretérito imperfecto.

Sing, y ºs, , yo era, tu eras, &c.
Dual. Toy, rmy.

Plur. fuey, re, azy,

Plusquamperfecto.

Sing. Kumy, oro, ro, yo habia sido, ¿?cg, uny, no º, ºro, yo nabia 2 v- º •

Dual. pa86oy, a6oy, q6my.

Plur. paea, a6, y ro.

Futuro.

Sing. éaouan, ¿rn, éaeras, y por sincope ega, yo

seré, &c.

Dual. éaéue4oy, o er6oy, éaer6oy.

Plur. ¿cópuez, éo eq6e, éaoyta.

Imperativo.

Sing. Sé tu égo, ó g6: sea aquel ra.
Dual. éotoy, éo Toy.

Plur. ése, ésogay, ó ésa y síncope.
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OPTATIVO.

Presente é Imperfecto.

Sing. sumy, éins, éin. Ojalá que yo fuese, é3c.
2 /

Dual. éintoy, élá7 my.

Plur. élázey, énte, éngay, ó éley síncope. -

Futuro.

Sing. aoíumy, éaolo, éaorro. Ojalá que sea, é3c.

Dual, a oíue6oy, éaolo 6oy, a oíaóny.

Plur. éaouéla, éaolo 6e, éaoyro.

SUBJUNTIVO.

Presente é Imperfecto. -.

Sing. 3, s, 5 ro sea ó fuese, 3c.

Dual. roy, Toy.

Plur. &uy, ira, ¿a.

INFINITIvo.

Presente: éas, ser. Futuro: ¿a eq62, haber de ser.

PARTICIPIOS.

Presente.

N. ó 3y, á3vo ez, r? ¿y: el, la, lo que es, ó era.

G. robóvros, rñs óvans, robóvros, &c.

Futuro.

N.ó a óvayor, ¿qouíyn, rò a ópueyoy, el que será, &c.

G. Too éaouyou, rñs gouíyns, too éaouyou.

Nota I. Este verbo carece de los tiempos

que aqui no se ponen.

Nota II. Los tiempos que tienen la primera
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persona de plural en uéy, no tienen la primera de

dual, asi en este verbo como en los demas.

Nota III. Los tiempos que tienen la última de

plural en 1, tienen la tercera del dual semejante á

la segunda en todos los verbos.

Nota IV. La terminacion masculina y neutra

del participio de presente se declinan por la quin

ta: las de futuro por la tercera; y las femeninas

de ambos por la segunda de los simples.

Nota V. Los tiempos de Subjuntivo de los de

mas verbos en activa se pueden conjugar por el Sub

juntivo de este verbo élui: y los del Optativo de

pasiva por el futuro optativo del mismo, menos

los dos Aoristos, que se conjugan como el presen

te de Optativo. En los demas modos y participios

se observará tambien grande semejanza con los de

este verbo, como se irá notando: y asi se debe

aprender con mucha diligencia.

S. II.

De los verbos Baritonos.

As como los Latinos tienen reglas para los pre

téritos y supinos; asi los Griegos para los pretéri

tos y futuros: pero mucho mas breves y seguras.

Primera regla. Los verbos que en el presen

te se acaban en Éo, po, zro, zrto, hacen el futuro

en lo, y el pretérito en pa.

Segunda regla. Los que se acaban en yo, Xo,

xº, xto, o geo, tro, y algunos en &o hacen el

futuro en o , y el pretérito en %a.

Tercera regla. Los en ro, do, 6o, Kº, y en
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a precedida de otra vocal, hacen el futuro en go,

el pretérito en xa.

Cuarta regla. Los en No, puo, yo, puyo, po ha

cen el preterito en x.x, y el futuro como el pre

sente, escepto que la penúltima del futuro siem

pre es breve, y la última se nota con acento cir

cunflejo. Por tanto pierden una letra del diptongo,

si le tiene la penúltima del presente, ó una conso

nante , si se dobla la consonante en el presente:

v. gr. paíyo, aparezco; futuro pavº, apareceré,

omapo, siembro 3 futuro, azrepas sembraré: «láxxo,

canto; futuro, «lanº, cantaré: téuyo, corto, futu

ro, teu?), cortaré, &c. Y estos futuros se conju

gan en todo como los futuros segundos de los de

mas verbos.

Nota. Los verbos que empiezan por vocal

breve, ó indiferente, la mudan en larga en los Ao

ristos, y en los pretéritos; y este se llama au

mento temporal.

Si empiezan por consonante, los Aoristos y el

pretérito imperfecto reciben una e : el pretérito

perfecto reduplica la consonante, sino es que sea

alguna de las dobles &, é, «, ó : y el plusquam

perfecto añade á esta reduplicacion otra e; y este

se llama aumento silábico. Si el verbo empieza

por aspirada, el aumento es tenue, como túº, pre

térito arévka.
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CONJUGACION DEL VERBO Tórro, Herir.

V0 Z A C T" TVA.

Modo indicativo.

Presente.

Sing. 7órtº, aúz rus, tórra, ro hiero, tu hieres,

aquel hiere.

Dual. rúnreroy rúnreroy. Vosotros dos he

rís, aquellos dos hieren.

Plur. Túnrouey, rúrtete, rúzrrovor. Nosotros he

rimos, vosotros herís, aquellos hieren.

Futuro primero.

Sing. rú, lo, tú les, tú la ro heriré, tú herirás,

aquel herirá.

Dual. ró eroy, rús eroy. Vosotros dos heri

réis, é3c.

Plur. rú, opuey, rú ere, tú ovaru. Nosotros heri

rémos, &3c.

Futuro segundo.

Sing. Tuz3, ruz él , runéi, ro heriré, é3c.

Dual. rvaréiroy, ruzréiroy.

Plur. rumoduay, rumére, rvzroborn.

Aoristo primero.

Sing. ¿rvº «, ro las 2 érvºs, ro herf, 3c.

Dual. ¿rú octoy, eru látmy.

Plur. ¿rú apuey, tú lo re, ervºlay.

Pretérito perfecto.

Sing, rárva, térvas, rérve. ro he herido, é3c.

Dual. rerú paroy, rarúpaToy.

Plur. Tatúpauey, Teró porte, reas.
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v.

Pretérito plusquamperfecto.

Sing. ¿rarúpany, ¿rerúpas, árerú pes. To habia he

rido, &3c.

Dual. ¿rerú parroy, rarveírmy.

Plur, érarvetaey, érerúpere, é7 erú pero ezy.

Pretérito imperfecto.

Sing. ¿rvzrroy, ruz res, rumºre, ro heria, é3c.

Dual. ¿Túnteroy, Tuztérmy.

Plur. érún ropa y, ¿rúzrrera, ¿rumToy.

Aoristo segundo.

Sing. ¿ruzroy, erutter, ruze, ro herf, 3c.

Dual. érózeroy, rumármy.

Plur, erúzrouey, érúa ere, é7vnoy.

Nota I. El dual en activa no tiene mas que

la segunda y tercera persona.

Nota II. La segunda y tercera persona del dual

son desemejantes, si la última del plural no se aca

ba en u.

Nota III. El presente y los dos futuros pri

mero y segundo tienen una misma terminacion en

todos los números y personas.

Nota IV. El pretérito imperfecto y el Aoristo

segundo solo se diferencian en que el imperfecto

conserva la t del presente, y el Aoristo segundo

la pierde, porque su penúltima debe ser breve.

Por tanto, si la penúltima del presente fuere n, ú

cº, se muda en el Aoristo segundo en c., como Xá

Éo recibo: Aoristo segundo, éxzSoy; Tpóyo trago:

Aoristo segundo érpayor. De los diptongos gº, av,



Griega. 37

ev se quita la última vocal, como zaío quemo; raúo

ceso; áxoúo oigo: Aoristo segundo, exaoy, ¿zaoy,

ºxooy De él y ev se quita la primera, como Aerzro

dejo; paúyo huyo: Aoristo segundo, ¿Azroy, epvyoy.

Los verbos que pertenecen á la cuarta regla, de las

que se pusieron en la pag. 33, si son trisílabos

pierden la del diptongo es, como ¿peixo», debo:

Aoristo segundo, ópexoy. Si son disílabos, mudan

el diptongo es, y la º del presente en ca, como azreí

pº, siembro; d po, desuello: Aoristo segundo éa

zapoy, ¿do poy. Y esto ultimo siguen los demas ver

bos disílabos, cuya penúltima es e precedida de

una líquida, como Tpo, sustento; xXánto, hurto.

Aoristo segundo tapoy, ¿xAzzroy. Sácanse 3x4zro,

miro; Aéyo, digo; péyo, quemo, que conservan

en el Aoristo la e del presente.

Nota V. El pretérito imperfecto se forma del

presente, mudando la o en oy, y recibiendo el au

mento e. No de otra suerte el Aoristo segundo sa

le del futuro segundo, como de ruz 3, 5-7vzroy.

Nota VI. El Aoristo primero se deriva del fu

turo primero, mudando la o en ez, y recibiendo su

aumento al principio.

Nota VII. Del pretérito perfecto se forma el

plusquamperfecto, mudando la ez en ely, y aña

diendo e, si el verbo empieza por consonante, como

7á7vez -terúpey. Si no empieza por consonante,

el pretérito perfecto y plusquamperfecto no admi

ten otro aumento que el de los Aoristos.

Nota VIII. Las vocales parte son mutables y

parte inmutables, como tambien los diptongos.

Las vocales mutables son ez, e, o. La a se muda

en n: la ese muda en n, y tal vez en eu, como
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#xo tengo, éxoy tenia: la o se muda en º. Las vo.

cales inmutables, que permanecen en todos los

tiempos sin mudarse, son m, co, , , u.

Los diptongos mutables son as, au, ol, z. El

diptongo era se muda en s; ezu en nv; o en q; x en

y, como do canto, doy cantaba. Los diptongos

inmutables son el , ev, ov. El Aoristo segundo en

verbos que empiezan por vocal, ó diptongo in

mutable, ordinariamente no se distingue del pre

térito imperfecto.

Nota IX. Esta mudanza de las vocales y dip

tongos mutables solo tiene lugar en todos los pre

téritos y Aoristos de Indicativo, en el pretérito

perfecto de todos los modos, y en el paulo post

futuro de pasiva.

Nota X. El aumento de los verbos compues

tos se pone despues de la preposicion: zrpoo y pápo

añado, mporypapoy añadia, mporyéypapa añadí,

7pogeye) papay habia añadido, &c.

En fin, se debe notar que si el aumento e del

imperfecto y Aoristos es largo, por seguirse dos

consonantes, ó una de las dobles &, é, «..., no se

añade otro nuevo aumento en el perfecto ni plus

quamperfecto: v. gr. azepo, siembro, imperfecto

¿amepoy sembraba, perfecto éazrapza sembré, plus

quamperfecto a aráoze y habia sembrado. &ío her

bir, Zeoy, ¿exa, ¿ézey.

Pero si el verbo empieza con muda y líquida,

admite reduplicacion en el pretérito y plusquam

perfecto, como ypápo escribo, pretérito y éypapa,

plusquam ysypátev. Los que empiezan con yyó3 pn

no la admiten, como yyóo conozco, pretérito éyyoxa,

plusquam yyóxey.
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IMP E R A T IV O.

Presente.

Sing. rúrre , runtáro. Hiere tú, hiera aquel.

Dual. rúzrreroy, ruzrtíroy.

Plur. Túzrrera, a un réroo «y.

Pretérito perfecto.

Sing. rírupº , a ervpéro.

Dual. Terúperoy, Tervpéroy.

Plur. Terúpete, Tervpírogar.
*,

Aoristo segundo.

Sing. Túzre , runéro.

Dual. 7úmeroy, ruzároy.

Plur. Túzrete, rvmétoday.

Aoristo primero.

Sing. rú loy , rveláro.

Dual. tó aToy, rvºlátoy.

Plur. Túnezre, rvótoa ay.

Nota I. Todos estos tiempos tienen la misma

significacion, que es la de presente; y no se usan

por necesidad de la lengua, sino por copia. Los

Aoristos no reciben aqui aumento, como se notó

arriba, Nota IX.

Nota II. El presente, el Aoristo segundo y el

pretérito perfecto se conjugan de la misma manera:

y cada uno se forma del tiempo que le corresponde

en Indicativo, mudando en a la última vocal: v. gr.

7óTo, túnrs: ríTv pa, tírvºs: ruzoy de rva 3,
T/7%,
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\

Nota III. El Aoristo primero se forma del

Indicativo, perdiendo el aumento, y trocando la az

en oy: asi de é-rbsla sale ró oy: en las demas per

sonas conserva la a del indicativo.

Nota IV. El Imperativo recibe a en todas las

terceras personas de todos los números, tiempos y

voces, y carece de las primeras personas.

Sing.

LDual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

P/ur.

O PT A T IV O.

Presente y Pretérito imperfecto.

Túnrotul, 7ónTous, TútTo, Ojalá que yo

hiera ó hiriese , &c.

túnrol roy, rum roírmy.

Túzrrouey, rúz rota, Túntoney.

Aoristo segundo.

rózous , Túzos , rúzot.
./º -

TvTouToy, Tv7rol rmy.

Túmoluy, rúzorra, 7ónois.

Futuro segundo.

tumóius , ruzros , autói,

autótroy, ruz oíT»y.

ruzróiuey, Tuzoire, ruzdiay.

Pretérito perfecto y plusquamperfecto.

Sing.

Dual.

Plur.

a trópou, Terúpos, 7 erú por 0jalá que

yo hubiese herido, &3c.

TeTúportov, 7 ervoírmy.

Terú pozey, a 47ó porta, retópousy.
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Futuro primero.

Sing. ró lous , rú los , rú, ot.

Dual. rú ostoy, rvº oírmy.

Plur. Túsoluy, rú oire, rú oir.

Aoristo primero.

Sing. rú asus , 7úslaus, aúa.

Dual. rú auroy, rvºlczitny.

Plur. 7ó la puey, rú ante, tú aisy.

Aoristo llamado Eólico.

Sing. rú lata , tú esas , rú les.

Dual. tv leixtoy, Tus siátmy.

Plur. Tv sízur, rez eía ra, tó la ay.

Nota I. Todos los tiempos de Optativo reci

ben el diptongo os, sino es el Aoristo primero,

que conservan la a del Indicativo, y con la que

se le añade forma el diptongo au. La primera per

sona se acaba en un , como la de los otros tiempos.

Nota II. El Aoristo Eólico, que es muy usado,

se deriva del Aoristo primero de Indicativo, qui

tado el aumento, y poniendo el diptongo es antes

de la a: asi de é-tv la se forma tú leia.

Nota III. El futuro segundo mantiene el acen

to circunflejo de su Indicativo; y en esto solo se

diferencia del Aoristo segundo, el cual tiene acen

to agudo. -

Nota IV. Los futuros y Aoristos no tienen

aqui significacion distinta de la del presente.

- - - - -l

6
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SUBJUNTIVO.

º º

Presente é imperfecto.

Sing. Túz ro , rúrtas , rúzty : ro hiera ó

hiriese , &3c.

Dual. rúz ruroy, rózrtnroy.

Plur. rún ropuey, Túzrrmre, Túnroori.

Aoristo primero.

Sing. rú lo , rús ys , 7ó y.

Dual. 7ó lntoy, rúsinroy.

Plur. Tú, opuey, Túntº, tú oa'i.

Aoristo segundo.

Sing. rózro , rún ys , rózry.

Dual. rúnnroy, túnnroy.

Plur. Tózrouey, 7úzura, Túzroa .

: ". Perfecto y plusquamperfecto.

Sing. retúpo , 7 erópys , retúpn.

Dual. rerúpnroy, retópntoy.

Plur. retópºuey, retópnte, retópor.

Nota I. El Subjuntivo y el Imperativo carecen

de los futuros. "

Nota II. Los tiempos de Subjuntivo se conju

gan de un mismo modo, supuesta su formacion de

los tiempos que le corresponden en Indicativo.

Nota III. Las primeras y terceras personas de

plural reciben o en la penúltima; la segunda de plu

ral y las dos del dual reciben ».

Nota IV. En la segunda y tercera de singular
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la terminacion es y diptongo impropio, que se lla

ma asi, porque la notada por el puntico que se

le pone debajo no se pronuncia.

Nota V. Todos estos tiempos se conjugan co

mo el presente Subjuntivo del verbo áua. Vide pág.

33. Nota V.
-

Infinitivo.

Pretérito é imperfecto. rón rey. Herir.

Aoristo seg. y Fut. seg. ruzéiv.

Futuro primero. 7ó. ery. Haber de herir.

Aoristo primero. 7ú.2i, herir ó haber herido.

Perf y plusquamperf, retvpya, haber herido.

PARTICIPIOS.

Presente é Imperfecto.

Sing. Masc. Femen. Neut.

N. ó Túzroy, róz rovac., rò Túrroy. El que

ó la que hiere, ó heria.

G. rob rúzrroytos, ris rvarroía ne, to túnroy ros.

Aoristo segundo.

N. ó ruz &y , 5 rv7 olora , tā ruzrày.

G. 700 ruzrórros, ris ruzrcóans , roj rumórros.

Futuro segundo.

N. & Tuzrºy, tuzrobo 2 , rò a unoy. El que ó

la que herirá.
-

G. rob tumo y ros, 7 rvzolans, roj rumorros.

*
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Futuro primero.

N. ¿ ró oy, ró ovoa, rò rú oy. El que he

rirá, ó 3c.

G. ro rú ortos, rºs rvº ovans, rob rú«orros.

Aoristo primero.

N. ¿ túas, rú la ora, rò rú ar.

G. rob tú ayros, rºs tu dams, rootó ayros.

Perfecto y plusquamperfecto.
e. rºv *A

N. 3 rervpòs # 7 ervovia , rò rervpòe.

G. ro tervóros, 75, retvpvias, rob rarváros.

Nota I. El presente de Infinitivo se forma de

la tercera persona de singular del presente de In

dicativo añadiendo una y: como rúz rea, Tún rey.

El futuro segundo y Aoristo segundo, que aqui no

se distinguen, se forman de la tercera del futuro

segundo de Indicativo, añadiendo asimismo la y:

v. gr. de rvzréi sale rv7réiy. El futuro primero se

forma de su Indicativo en la misma forma: v. gr.

rús , ró ley. El Aoristo primero no se diferen

cia de la tercera persona de singular del Optativo:

v. gr. rúa, infinitivo tú au. Finalmente, el pre

térito perfecto se deriva de la tercera persona de

Indicativo, añadiéndole y«a: como de Tárve, re

rupéyau.

Nota II. Los participios masculinos y neutros

se declinan por la quinta de los simples, y los fe

meninos por la segunda.

Nota III. Los dativos de plural de los parti

cipios de presente, futuro primero y segundo, no
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se diferencian de sus terceras personas de plural

en Indicativo. Y asi en estas como en las terceras.

de singular en Indicativo, que acaban en e, se aña

de y, si la diccion siguiente empieza con vocal:

como túntovory &utòy , hieren á este; étvn7 y éxi

yos, aquel heria.

S. III.

VO 2 P A. S. I LV A.

INDICATIVO.

Presente.

Sing. rón ropaca, rúzrry, túz raras. To soy he

rido, é3c.

Dual, rvntóue8ov, rún req6oy, 7ún res4oy.

Plur. rumrápuea, 7úz reg6e, Túzrroytas.

Imperfecto.

Sing. run répany, ¿rón rov, tórrero. ro era he

rido, é3c.

Dual. tumtéueloy, tón tea8oy, ruzrtíc6my.

Plur. ¿rvarrópue6ez, tón rea.6a, é7únroy ro.

Aoristo segundo.

Sing. ¿rúrmy, ¿rómns, rúzr». To fui herido, f3c.

Dual. ¿rúzntoy, tuzrár»y.

Plur, 7úarmusy, tímnre, ¿rózna zy.
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Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Futuro segundo.

rvnaopaca, rvnía y, tvnúa eral. To seré he

rido, é3c.

ruzna ópe8oy, tuzrño eq6oy, Tumía eg8or.

7vzrno ópuez, tuzño eq6%, ruzño oyra.

Pretérito perfecto.

rárvupuz , Tírvas, ríruzrra. To he si

do herido, é3c.
Aº 7 /

reró uue8oy, rárv%oy, térv08oy,

retógua, ré, vóe, Tervºuívo aoí.

- Plusquamperfecto.

¿rerópºuy , rá7vo , térunro. ro habia

sido herido, d3c.
3. Aº 3 y - 3 .."

¿retó uu9oy, rárvp9oy, retó00ny.
3. A" 3, . y co

¿rerúpapaea , rítv36e, Terva uéyº no ºy.

Paulo post futurum.

rerú.ouza, rarú, y , teró lara. Luego

he de ser herido, &c. -

rervJáuloy, terú salor, retó la8o".

rervóuela, razú sabe, teró lorrºt,

Aoristo primero.

¿rópºny, ¿rúpóns, Fóón,

- ¿rótón roy, fup8ármy.

¿rúpénuey, tópón ra, a ópºngºy.

Futuro primero.

rvíaouaº, rvía y rvºgera.

rvón,áu8o, tv3íasador, rvp3ía salo".

rvpóngéuóz, tvpúasada , rvóúa.orrat.
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Nota I. En la voz pasiva solo los Aoristos no

tienen primera persona en el dual.

Nota II. Los tiempos terminados en uzi y en

uny, reciben 6 en el dual y en la primera y segun

da persona de plural. Estos mismos reciben o antes

de la 6 en la segunda y tercera de dual y segunda

de plural, siempre que la tercera de singular aca

ba en rau ó en To precediendo vocal á la T. .

Nota III. El futuro primero y segundo se for

man de la segunda persona del Aoristo primero

y segundo, quitando el aumento, y añadiendo la

sílaba opeas: el futuro primero del Aoristo primero

como de rúp6ns, Tv p8ño-ouga; el futuro segundo

del Aoristo segundo: v. gr. de -7úzns, Tuzrás-ouez.

El Aoristo segundo se deriva del activo, mudan

do la sílaba oy en my, como de étumoy, Túmmy. El

Paulo post futurum se forma de la segunda per

sona del plusquamperfecto, perdiendo el aumento,

y añadiendo u«a: v. gr. de é-térvo, teró ouau.

Nota IV. Los verbos que en activa hacen el

pretérito en pa, en pasiva le hacen en pau«s, co

mo aqui se ve: los que en Xa, en yual, como néyo,

xéAexa, Aéneyuat. Finalmente de los que tienen

el pretérito activo en xc., tienen el pasivo unos

en puo. , y otros en a ucra: del primer género es Aúo

suelto: pretérito activo AéAuxor, pasivo AéAupada: del

segundo paído apoyar: pretérito activo peixa, pa

sivo pequgu. Estos son principalmente los que se

acaban en do , 6o , To.

Nota V. La segunda persona de los pretéritos

pasivos en uuc. acaba en lca, y la tercera en arta;

la segunda de los en 2 paa acaba en éas, y la ter

cera en krai : la segunda de los en paz y gua aca
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ba en orau, y la tercera en ras, y tal vez en sat.

Nota VI. La segunda y tercera persona de

dual, como tambien la segunda de plural en el pre

térito pasivo se forman de la tercera de singular

mudando las letras tenues en sus aspiradas respec

tivas. Las tenues son zr, x, r; y las aspiradas p,

X, 6: la ar se muda en ó, la x en X, y la r en 4.

Asi de Táru-art-a se forma Térv-p6-oy, y 74ru

p9-a; de x4Ae-kr-x" se forma Aéx 2.6-oy y AáAe-2, 6-2;

de AáAu-r-a se forma Aéxu-6-oy, y Aáxv-6-2, 8zc.

De aqui tienen su origen los Aoristos primeros de

pasiva, como rú-pºny, ¿a-Xóny, Aú-6ny, &c.

Nota VII. De la tercera persona de singular

del Pretérito, si acaba en toa, y del Plusquam

perfecto, si acaba en ro, de modo que no preceda

otra consonante á la r, se forma la tercera de plu

ral, poniendo antes una y, sin circunloquio: como

de xíAuras, y éxéxuTo, salen MéAuy ras, y éxíAuyro;

en lugar de nexvuáron ai, y xexuuíyo ha ay, que son

circunloquios por el participio pasivo de pretérito,

y el presente é imperfecto indicativo de sui.

En fin, se puede observar la semejanza que tie

ne el Pretérito plusquamperfecto de esta voz con

el mismo tiempo del verbo sui: los Aoristos con

el pretérito imperfecto, y los futuros con el futu

ro de dicho verbo.

IMPERATIVO.

Presente.

Sing. rúzrrou ruzrría8a. Sé tú heride, sea aquel

herido. -

Dual. Túntea 6ov, 7 varría 8oy.

P/ur. Tún regós, ruz tía o ray. -
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Aoristo primero. Aoristo segundo.

S. rúpónri , rvp84to. S. Tú rmó , Tutú ro.

D. rúpón roy, 7vp84Toy. D. Túzrnroy, Tum Toy.

P. rúón ra, tv3ároaezy. P. Túnnre, TvaráTawaray,

Pretérito perfecto.

Sing. 7íruso , rerú9o.

Dual. Térv6oy, rerópoy.

Plur. Tírvp3e , Tarv6oa ay.

Nota I. El presente se forma de la segunda

persona del imperfecto de Indicativo, quitado el

aumento, como -rúnTov, rúntov; las demas per

sonas tienen a ante 6. -

Nota II. La segunda persona del pretérito se

forma de la segunda del Plusquamperfecto de In

dicativo, quitado tambien el aumento, como é-rá

ruso, rérvo: y la tercera, de la tercera del mis

mo tiempo mulando las tenues en aspiradas, y la

o en dº: como ráTv-tr-o, Tatú-p6-o. Si á la r no

precede otra consonante en el Indicativo, aqui se

le añade una or: como -xéAuro, Aexúa 6o.

Nota III. Los Aoristos se forman de su terce

ra persona de Indicativo, añadiendo rº en el pri

mero, y 0 en el segundo: como -tópón rúpóntr

á-túnn, rvarm-6 , quitando el aumento,
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Sing.

Dual.

P/ur.

Sing.

Dual.

P/ur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

Plur.

Sing.

Dual.

P/ur.

O PT A TIV O.

Presente é Imperfecto.

ruzrtoíuny, Túntolo, túzrroiro. 0jalá que

yo fuese herido.

ruzrroiuéfoy, Túzrroio 8oy, ruzrroía 6my.

Tuzrroiula , Tómtor6a, tózrto yro.

Futuro primero.

TvAnaoípany, rvp6ároio , rvéño oro.

7vpónooiué6oy, tvp6ño oigoy, Tv pónooío 6my.

7vpóngoiué4z , tv3íaolo 6: , rvp6ña orto.

Futuro segundo.

ruzrmaoíuny , rutñaolo , ruzrña oro.

ruzrna oíueloy , ruzágora8oy, tuznaoia8my.

rummaotueez , rutñaolo6: , rutña oy ro.

Paulo post futurum,

rervº oíuny , rea ú, lolo , Terú oro.

Teruloiueóoy, Terú.oug6oy, retusolo 3my.

Terus oíuela , 7 erú o a 6 e, terú lo y ro.

Aoristo primero.
r , a -. r

Tvp6:íny , rv0aíns , rvp64ín.

tv panroy, Tup0élórmy.

7vóeínuey, Tupósínre, Tvpúana ay.

Aoristo segundo.

Tutteíny , 7 vz ens , Tutteín.

Tuz eínToy, a una uñrmy.

Tuzreímpuey, rumente, a vmana ay.
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Perfecto y Plusquamperfecto.

Sing. 7arvuuyos iny, ¿íns, éín. 0jalá que yo hu

biese sido herido.

Dual. Tetuuuíyo éínroy, aúrny.

Plur. a 27vupaíyo éinuay, enre, eína ay.

Nota I. Los Aoristos se conjugan como el pre

sente Optativo del verbo pai: los demas tiempos

como el futuro Optativo del mismo verbo; escep

to el pretérito perfecto, que se compone del par

ticipio de pretérito pasivo y del presente Optativo

del verbo espai: como en latin lectus sim, &c.

Nota II. En el pretérito perfecto la termina

cion y número del participio ha de corresponder

al género y número del nominativo que precede al

verbo: como sucede en los tiempos del pretérito

pasivo en latin, lectus, lecta, lectum sim, &c.

Lecti, lectae, lecta sint , &c. Asi tambien en

Griego: 7rvugros, teruuuín, tervuuyo iny,

éins , éin , &c.

SUBJUNTIVO.

Presente é Imperfecto.

Sing. Túzrouai , 7úr y, rúzrnrai. ro sea, ó

fuese herido , &c.

Dual. 7v77 óuéóoy, tórtngoy, rótrma8oy.

Plur. Tv Itóu80z, Túz 7 mala, TúnToyta.

Aoristo primero.

Sing. Tvp63, 7vó5s , Tv p%ñ.

Dual. 7 vñroy, rväroy.

Plur. Tvp08uy, Tv p6ñre , Tv6%o.
AR
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Aoristo segundo.

Sing. rumó, ruzñe, tuzñ.

Dual. 7v7rMToy Tv77 MTóy.

ºu º

Plur. rurrºuey, rv7 fire, rumºr. -

Pretérito y Plusquamperfecto.

Sing. rervupuyos 5, e, ... ro habia, ó hubiese si

do herido , &c. fNo r

Dual. Terupa uévo froy, roy.

Plur. Tervupuyos ópuey, fire, öort.

Nota. Los dos Aoristos se conjugan como el

presente de Subjuntivo de pui; del cual, y del par

ticipio, se compone el perfecto y plusquamperfecto.

IN FINIT IV O,

Presente é Imperf: Túzrrea62, ser herido.

Futuro primero. rv0íaeq92, haber de ser herido.

Futuro segundo. rvzrúoreo 6a. Idem.

Paulo post futur. retúleo éas, haber de ser heri

do presto. -

Aoristo primero. Tv p63vez ser, ó haber sido he

rido.

Aoristo segundo, rum you. Idem.

Perfecto y Plusq. Terúa, haber sido herido.
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PARTICIPIOS.

Presente é Imperfecto.

Masc. Fem. Neuf.

Sing. rumréueyes , rvarrouíyn , runtáueyoy. El

que, la que, lo que es, ó era herido.

Futuro segundo.

Sing, rumoréuyos, turnaouy», rvanaéutor. Eº

que será herido, &c.

Paulo post futurum.

Sing. 7 ervéuayos, rervouyn, tervelázyoy. E?

que ha de ser luego herido,

Futuro primero.

Sing. avózaéuevos, rvócaouén, rvºnaózeror. E?

que ha de ser herido.

Pretérito y Plusquamperfecto.

Sing. 7 ervuuíyos, retuuuyn, retvuuívoy. El que

N.

G.

N

G.

fue, ó habia sido herido.

Aoristo primero.
e •A rº." V.

ó rvpósis, 5 rv0áio a, rò rvpºy.

ro 7v6íytos, 75, Tv pºeíans, too a v%rtos.

Aoristo segundo.
e v r-.»

ó rv7reis, á ruz éia a , rò ruzrèy.

7 ob ruz y ros, 7, rvaraían; , Too q v máy7 os.
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Nota I. Los Aoristos de Infinitivo siguen la

terminacion del presente de Infinitivo del verbo

álui, que es éiya: los demas tiempos la del futuro

del mismo verbo, que es o eq6a.

Nota II. Los Aoristos se forman de la primera

persona del Indicativo, perdido el aumento, y

añadiendo a: como é-tú6my, Tvp6ñyas, y étúrny,

TvTinyou.

Nota III. Los demas tiempos de Infinitivo se

forman de las segundas personas de plural de sus

tiempos de Indicativo, la e última en al: como

aúz raz02, Infinitivo túzrteo 62.1: ruz6ño eq6a, Infini

tivo rvp6ña eq62 s: ré7v p6é, retóp6a.

Nota IV. Los participios de los Aoristos mu

dan la m de la segunda persona de singular en ei,

y asi se forma de 3-rózns, runais , y de 3-7 ópins,

Tvóais. Su terminacion masculina y neutra se de

clina por la quinta.

Los demas participios mudan el puez de la pri

mera persona de Indicativo en pueyos: como túnro

u«a, ruttráuyos: téTuuzz, reruuuíyos, &c. Estos

en el género masculino y neutro se declinan por

la tercera; mas el femenino de todos siempre se

declina por la segunda de los simples.

S. IV.

V 0 Z M E D I A.

INDICATIVO.

El presente y el imperfecto son los mismos que

los de la voz pasiva en todos los modos; y por eso

se omiten aqui.
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Los pretéritos siguen la terminacion activa;

solo que aqui es tenue la que alli aspiradar. El Ao

risto segundo se conjuga como el imperfecto de

pasiva, y los dos futuros como el presente.

Pretérito perfecto.

Sing. Téruma , téruzras , trune.

Dual. Terúzraroy, Terúnaroy.

Plur. Terónauey, rarúnare, rerúzraq.

Plusquamperfecto.

Sing. eretúney , retúzas , retúzar.

Dual. érerúzrarov, 7 ervz et my.
2

Plur. Terúa auéy, rervzate, terúnao ay.

Aoristo segundo.

Sing. rumóuny, tózov , túzeto.
2. / 3. º 3. /

Dual. ¿ruzóue8oy, erózeq6oy, tuzáq6my.
3.

Plur. ¿rumó ué6a, étózea62, 7úzroy to.

Futuro segundo.

Sing. ruzro uas , rvzá , runérgi.

Dual. Tuzroúue6oy, runéia8oy, tvréiq6oy.

Plur. rumoúpué62 , rv7éio 6a, tvzroðyra.

Futuro primero.

Sing. Tú louz , rú y, tú eral.

Dual. Tv láueoy, tú aq6oy, tú aq6oy.

Plur. rvº ópata, tú aq6é, 7úoyrz.

Aoristo primero.

Sing. érváuny, erú o , eró a To.

Duál. ¿rváue6oy, erú lo q6oy, a vºlá a 8my.

Plur. #rváuela , tú aq6e, tú ayro.
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Nota I. Los perfectos, el futuro segundo, y

el Aoristo segundo tienen una misma letra carac

terística, que en este verbo es la n. Y por lo co

mun la característica del pretérito medio es la mis

ma que la del Aoristo segundo activo, escepto en

los verbos que acaban en o precedida de vocal, los

cuales tienen aqui por característica la vocal ó dip

tongo que precede á la o en el presente de activa;

como Aúo suelto, &xoúo oigo, pretérito medio Aá

Avez , ºxouez.

Nota II. En los verbos de dos sílabas, de las

cuales la primera es e, esta misma letra se con-

vierte aqui en o: como Tpézro trueco; pretérito ac

tivo térpap2; medio rárpoma: Aéyo, AéXaxa , Méxo

ycz. Lo mismo usan los Aticos con algunos disíla

bos en activa: como máumo envio ; pretérito activo

zrázroz pa: uéupo acuso; pretérito activo uáuoupa:

Ép%o mojo; pretérito activo 843poxa.

Nota III. Los mismos Aticos en los verbos que

comienzan por ca, e, o, suelen repetir en los pretéri

tos de las tres voces las dos primeras letras del pre

sente: como pío porfio; pretérito activo pápika,

pasivo púpiqua: ¿AAo pierdo;pretérito medio én oxa.

Nota IV. A otros que empiezan por o, añaden

los Aticos una e: como ópº veo; pretérito activo

¿ópzza: ¿yo abro; pretérito medio sºya. Y si em

piezan con e, les añaden una o: como épyo ago;

pretérito medio opyx : ído veo; pretérito medio

éolda , y por síncope ¿ida. Donde se debe notar,

que hay muchos verbos que tienen solo el pretéri

to de la voz media, y no de activa ni pasiva: asi

como hay verbos que solo se usan en alguna de es

tas voces y no en todas.
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Nota V. El futuro segundo de cualquiera ver

bo, y tambien los futuros primeros que en activa

tienen acento circunflejo en la última, como son

los de la cuarta regla, mudan aqui la 5 en obua,

y conservan el es diptongo en la tercera de singu

lar, en la segunda de plural y en la segunda y

tercera de dual , como rv73, ruz ovuas: véxo dis

zribuyos futuro primero activo vºzº, pasivo yeuoo

puxa, yéuñ, yeuéras, &c.

Nota VI. El Aoristo primero se deriva tambien

de su activo, añadiéndole uny: ¿rvº «, á7vº áum,

la segunda persona acaba en co; las demas conser

van el a en todos los números.

I M PE R A T IV O,

Pretérito perfecto.

Sing. rá7una , 7 ervzáro.

Dual. Terúmeroy, retumát oy.

Plur, 747úa eta, retuzéroa ay.

Aoristo segundo. Aoristo primero.

S. rvno , tvnía8o. S. rú a , rvº áa8o.

D. rúnea 9oy, tuno 8oy. D. Tú, aq6oy, rvió a Boy.

P. rúzco le, tunía 6wo ay, P. rú aq6,7vº áqóa o ar.

Nota. El perfecto se conjuga como el activo

rátv pe; y lo mismo sucede en los demas modos.

El Aoristo primero tiene la segunda persona como

su Infinitivo de activa tú. zu: en lo demas sigue

la terminacion pasiva. El Aoristo segundo se con

juga como el presente Imperativo de pasiva 7úzr

zov, 7 vnrégóº , &c.

8
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... O PT A T IV O.

Perfecto y Plusquamperfecto.

Sing. Terúzopa, retónos, Terúzros.

Dual. rerúzorroy, retumoirmy.
y

Plur. “rerúzrouey, Terúnorre, Terúzroity.

Aoristo segundo.

Sing. runoíumy, Túzroio , , Túmorro.

Dual. rvzoíue8oy, rúzoio 8oy, tuzroíaóny.

Plur. ruzoíza , túzroio 64, túmo y ro.

Futuro segundo.

Sing. ruzroíuny, Tundio , tuzroiro.

Dual. rumoibue8oy, rvatoia 6oy, 7 vºtoía ómy.

Plur. rumoiutóz, tuzoio 6: , ruzroivro.

Futuro primero.

Sing. Tv oíuny, ró oto , tó oro.

Dual. Tv oía ador, tú oigoy, rvaloia.6my.

Plur. rvº oípuea, Tú ola 6a, tú lóiv7 o.

Aoristo primero.

Sing. rv«aíumy, rú laio , ró larro.

Dual, rvaiu9oy, ró aia8oy, rusaía0my.

Plur. Tv-aíuala, tú. «tole, tú ayto.

Nota. El Aoristo segundo y el futuro segun

do solo se diferencian en el acento de algunas per

sonas, en las cuales el Aoristo le tiene agudo, y

el futuro circunflejo. Estos dos tiempos y el futu

ro primero se conjugan como el presente Optativo
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de pasiva ruzrroíuny, &c. El Aoristo primero con

serva su cr de activa.

S U B JU N T IV O.

Pretérito y Plusquamperfecto.

Sing. “rerúzro, retórns, retózº,

Dual. Terúzrnroy, re7únmtoy.

Plur. retúzropuey, rerúnnre, retúmoori.

Aoristo segundo.

Sing. rúzoua , 7úng , 7úzm7z.
a” r

Dual, rvzó u88ow, rúnna8oy, túnna8or.
y. º

Plur. ruzróputóz, Túznaºe, rúzorral.

Aoristo primero.

Sing. rú, ºpuo. , rús y 7ún72.

Dual. Tv lóue8oy, tú no 8oy, ró no 8oy.

Plur. Tv!dóue6o. , rú no 6a, 7ó loya «s.

Nota. Los dos Aoristos se conjugan como el

presente de Subjuntivo de pasiva 7úzrrouai, &c.

El pretérito como el de activa retó po.

INFINIT IV O.

Perfecto y Plusquamperfecto Tervzrávez.

Aoristo seg rvnía8gi. Futuro seg. ruzréta 6xt.

Futuro prim, tú ag6a. Aoristo prim, tú aq6z.
s
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P A R TIC IP I O S.

Perfecto y Plusquamperfecto.
¿ rarva os, terv7via , rò Terumôs.

Aoristo segundo.

ó rumó uyos, á rumouén, rô ruzráueyor.

Futuro segundo.
e A. c A y

o ruzroupuevos, n rumovueyn, ro rumouxeyoy.

Futuro primero.
)

¿ 7vºléuayos, rvouíy» , rò rvº áueyoy.

Aoristo primero.

ó 7u lápueyos, á 7 vº a uén, 73 tv láusyoy.

Nota I. El Infinitivo de los Aoristos y futu

ros se forma de las segundas personas de plural

de sus tiempos de Indicativo : como ¿-rózreo 6e,

ruzría 62 -rú aq6e, rú lo a 421 , &c.

Nota II. En los participios la terminacion

masculina y neutra de los Aoristos y futuros se

declina por la tercera de los simples. La termina

cion masculina y neutra del perfecto se declina

por la quinta, como el participio activo de pretérito,

rervº)e, &c. Ya queda notado que las termina

ciones femeninas de los participios se declinan

siempre por la segunda.

Nota III. La significacion de esta voz media

mas frecuentemente sigue á la activa que á la pa

siva, especialmente en los pretéritos.
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CAPITULO III.

De los Verbos circunflejos.

Nota I. Estos son en tres maneras: unos que

se acaban en eo; otros en ao; y los terceros en

oo. Todos se contraen segun el dialecto comun.

Antes de la contraccion se conjugan como Túnto;

y este modo siguen siempre los Jónicos. Llámanse

circunflejos, porque la contraccion de las vocales

suele notarse con acento circunflejo: como pixío,

contraido puA3, ruáo tipu85, Jºn)óo, dºn 3.

Nota II. Todos los verbos circunflejos solo

admiten la contraccion en el presente y pretérito

imperfecto de todos los modos y voces. Por con

siguiente, sabiendo conjugar estos dos tiempos

segun las contracciones dichas, está la dificultad

enteramente vencida; porque los demas tiempos

se conjugan como túnro.

Nota III. El Aoristo segundo, futuro segundo

y pretérito medio no se usan en los verbos en oco.

Los en e» y ao, si despues de hecha la contrac

cion acaban en o precedida de consonante, tienen

estos tres tiempos, los cuales se forman y conju

gan como los de rúnto : v., gr. de piXéo contrac

to pix3, futuro segundo pix3, como rumô; Aoris

to, segundo épixoy, como ¿7vroy; pretérito medio

zétixa, como térvna: y lo mismo en ruáo, Pero

si hecha ya la contraccion acaban en o precedida

de otra vocal, como sucede en morío hago, y 8oáº

clamo, carecen de dichos tiempos.
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Nota IV. En los verbos en éa, la e antes de

otra e se contrae en el 3 la e antes de o se contrae

en ov. Todas las demas contracciones se hacen

suprimiendo la é.

S. I.

Egemplo de los verbos en edº. puxáa, Amo.

Voz activa.

MODO INDICATIVO.

Presente,

S. pixío, pix3: pAías, pAéis: pAíes, pixá. To

amo, &c.
-

D. pixeroy, pAéroy: pixeroy, positor,

P. pneus", pinobusy: pixere, pináze: paíovoi,

puNovort.

Imperfecto.
3 , r - r - , r

S. éíAeoy, píxovy: píxees, píxes: epíxeº, píxet.

D. ¿pixeroy, pXéroy: pAéerny, ¿quxeirny.

P. pinéouey, épXobuey: oxíere, cuxeirº: vintoynouey, A. 3 3

éptxouy.
-

Pretérito perf, arecíanza , como rárvpez.

Plusquamperf: ¿z epíAnxey, como érerúpey.

uturo primero, píAngo, como 7ólo.

Aoristo primero. épíAnora, como étvsa.
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IMP E RAT IV O.

Presente é imperfecto.

S. píxeº, píxa: pXerº , pXeíto, Ama tú, &c.

D. quxéeroy, positor pastor , tixarroy.

P. pixera , pixéir ; pixeroazy, uAeirogay.

Perf y Plusq. zrepíAnxe, como térupº.

Aoristo prim. piano oy , como rú oy.

OPTATIVO.

Presente é imperfecto.

S. pixous , pXóius: auxíos, pixóis ; pixío, piadi.

Ojalá yo amase , &3c.

JD. pixío Toy, pXotoy ; pixeoírmy, un oírmy.

P. pinozºy, pAóiusy pixote, pixeirº paíolº,

pXoiéy.

Perf y Plusq. zrepXúzopa, como retú?out.

Futuro primer, un úa opus, como rú losus.

Aoristo prim. pAáratua , como 7ú la ut.

Aoristo Eólico. puAáa ala , como 7úsleia.

SUBJUNTIvo.

Presente é imperfecto.

S. pixío, pX& : pixe, pixñº : inés, pix. To
ame ó amase.

D. pXíntoy, pX3roy: pixántoy, pixºtoy.

P. pixíouey, pix&uey; pixírra, pixirº; pinºa,
ºv.

puxa a u. ... -
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Perf y Plusq. matxínº, como rerópº.

Aoristo prim. p.Aúa º , como rúslº.

INFINITIVO.

Pres. é Imperf puAéey, pixéiy. Amar.

Perf y Plusq. zrapixnxíya . Haber amado.

Futuro prim. quxña ay. Haber de amar.

Aforisto prim. quAña as. Haber amado.

Participio de presente.

ó pixéoy º. pixär: pixoura, piaobo o rà íAsor,

puAouy.

Pret. perf. 3 mapuAmxòs, me pianxvia, rô nepankös.

Futuro prim. ó pXía oy, pixúaova a, ro pXiaoy.

-4oristo prim. á pixío as, á pixña aora, rò piaño ºr.

V 0 Z P A4 S TV A.

INDICATIVO.

Presente.

S. pixíoza, vinobuz: euxís, pixñ: ºxíra, pixá

rºz. Soy amado, &3c. ra

D. pxsáue oy, pinoáutóoy punto doy, pixéia8or:

cixéeq6oy, viaéia8oy. ºs A

P. pixeóusz, pixovusóa: pAíssºs, pxéio 6 pixío

Tau, piaouyTas.
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Imperfecto. 4

S. épiº tóxmº, épNoúuny: épixéou, épixoo: pixero,

¿piaéro. Era amado, &c.

D. ¿pasó ué9oy, pNcúpué9oy: pAéegóoy, épixéio 6oy:

épixeoóny, ¿qAéíany.

P. pixeducóz, pixcóus6z: pixegós, pixiada

ipixíoyro, pixovwto.

IMPERATIVO.

- Presente é Imperfecto.

S. pixéov, pixob : pAísa8o, pináia8o. Sé tú ama

do , &c.

D. pixea8oy, pAáio.0oy: pixeo6oy, pXeía8oy.

P. pixeo 6e, pixéio 6e, pixeía 69o ay, pixeía 6oa zy.

Perf y Plusq. mapíXmoro, me pxña8o, como Tárvo.

Aoristo prim. pAóónti, pinn6áro, como rúpónrs.

O P T A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. pixeoíumy, pixoíuny: pAéoto, piadio : ti? ¿oto,

pixoiro. Ojalá fuese amado, 3c.

D. pixeoíue6oy, pixoíue8oy: uxíolo oy, pXdia8oy.

pixeoíaóny , pixoío.6my.

P. pixeoíus6z, pixoius6a : pixoirºs , pixóia a:

quxío y ro 3 puAóiyto.

Perfecto y Plusquamperfecto.

S, zacixáun; , a pixño, mixto. 0jalá hubiese
sido amado.

9
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D. zretixáusoy, repixaoy, zrepxa8my.

P. a epixáuela , nepixñola , arepixñrro.

Aoristo primero. Cuan6eíny, como rv0ímy.

Futuro primero. pix»%naoiuny, como tvpómaoípany.

Paulo post fut. zápiàngolpuny, como Tervsoluny.

Nota. Los verbos que en la tercera de singu

lar del pretérito pasivo de Indicativo acaban en

7 au, precediendo vocal á la T (como sucede en to

dos los circunflejos) tienen entero el perfecto y

plusquamperfecto de Optativo y Subjuntivo, sin

que sea necesario el circunloquio que se puso en

el verbo a úzrto.

SUBJUNTIVO.

Presente é Imperfecto.

S. pixíouan, pxua : ciXán , pix: taxínta,

px?rez. ro sea ó fuese amado.

D. pasóu9oy , pinó u830 : piXína8oy, pixia 6or:

paéna 3oy , pixºa 3oy.

P. pixeó ué9z , pXóu962 : pixánaºa , pXia a:

pixíoyra , pixºyt al. -

Perfecto y Plusquamperfecto.

S. mepx?ua, repixá, mepxira. ro hubiese si

do amado.

D. zrºpixó ue8oy, nº pixia8oy, rep?, a 8oy.

P. neuAóuez , a epixño 6a, a epixºvras.

-áoristo primero, pian63, como rvp65.
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INFINIT IV O.

Pres. é imperf, pixeróau, puAéaóz. Ser amado.

Perf y Plusq. mepxño6a. Haber sido amado.

-oristo primero. Cuan6 vo. 1. Idem.

Futuro primero. pixmóúa eq8am. Haber de ser amado.

Paulo post fut. mapaña eq6zi, Idem.

PA RT I CIP I O S.

Presente.

¿ pixeáuevos , pinoúuevos: á pixeou yn, pixovuín: r3

pixeópueyoy-uAcúuevoy.

Perf y Plusq. zrepA»uíyos, como reruuuíyos.

Aoristo prim. pXm3ais , como Tvpais.

Futuro prum. pixmóna áueyos, como Tv p%ao áueyos.

Paulo post fut. a epiXna ópeyos, como retv ópueyos.

p/ O Z M E D I A.

El presente é imperfecto son en todos los mo

dos como los de pasiva. Los demas tiempos se

conjugan por túnto. Pero se pondrán aqui las

primeras personas, para que no tropiecen los prin

cipiantes al conjugar.

IND I C AT IV O.

Pretérito perf: máquxa , como ráruzra.

Plusquamperf. 27 epíxey, como érerú rey.

24oristo primero. piano áuny, como erviláuny.

Futuro primero, pXúaouas , como Tú Nouai.

IMP E R A T IV O.

Perfecto y Plusq mápixe, como trune.

4áoristo primero, pianza, como tú at.
¿5
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O PT AT IV O.

Perf y Plusq. repixous, como retórou.
-4oristo prim piana aumy, como 7vºlczíumy.

Futuro prim. p.Amaoíuny, como tv opuny.

S U B J U N T Iv O.

Perfecto y Plusq. a epíxo , como rarúro.

-áoristo primero. pixáa ºpaca, como rú opea.

INFINIT IV O.

Perf y Plusq. Creuxya.

Aforisto prim. quAña o a 6xt.

Futuro prim. cuaúa eq6a.

P A RT I CIP IO S.

Pretérito.

¿ repx 3e, zepixvía, 73 arapixàs, como rerunde.

Aoristo primero, pAnráueyos, como rvºláueyos.

Futuro primero. pXmo ópueyos, como rvózeyos.

S. I I.

Egemplo de los verbos en zo. Tiuáo, Honrar.

En estos verbos en eza, la ez antes de o, º, y del

diptongo ov, se contrae en o. Todas las demas

contracciones de estos verbos se hacen en ez. Pero

si hay una , que hace diptongo con e ó con o, la

se pone debajo de la vocal larga a ú o, con la

cual compone un diptongo impropio, como tipzáes,



Griega. 69

ruge, ruáolun, rušua, &c. Si á la ez se sigue

el diptongo impropio y, este se suprime, y á la d.

se subscribe : v. gr. Tuáns, rugs.

IND I C. A T IV O.

Presente.

S. r.puáo-pua : ripcáes-urs: Tuuáe-u¿. To honro.

- tuároy-u.3roy: Tuáétoy-uāroy.

P. ruáoucy-u¿usy: Tuáer-u.2 re: ruzoúor-u%ou.

Imperfecto.

S. ríuaoy-uoy: ríuaes-uas: 7ívº e-u.a. 'o honraba.

- ériuástoy-uàroy : ¿ruaérmy-uátºv.

P. ruáouy-u¿uey: ¿ripuáere-pºra: ríuaoy-uoy.

Pretérito perf, raríanxa , como térva.

Plusquamperf, retuáxay, como rerúpey.

Futuro primero. Tiuúoro.

-áoristo primero, rípunga.

Nota. Muchos de los verbos en cro hacen el

futuro en «oro: como y Xdo, yo me rio, futuro yº

Aáa o: páo, amo, futuro págo, &c. Y estos mis

mos por consiguiente conservan la a en la penúl

tima del pretérito y Aoristo primero.

IMP E R A T IV O. -

Presente é Imperfecto.

S. 7íuae-ue : tipº aéro-uáto. Honra tú.

D. Tuáeroy-u.3roy: Tuerétoy-uároy.

P. 7uéére-uâte: riparod ay-uátovo ay.

Perf y Plusq. Teríunxe.

-áoristo primero, ríungoy.
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O PT A T Iv O.

Presente é Imperfecto.

S. ruáou-uz rizáois-ups: Tuáo-u. Ojalá

honrase yo.

D. tuástoy-ueroy 7uaoírmy-uó7my.

P. ruáousy-u%uey: Tudora-uvre. tºpuáois-per.

Perf y Plusq. Tetuáxopa.

Futuro primero. Tuñaoui.

Aoristo primero. Tuuña apa.

-oristo Eólico. rupaña etc..

S U B JU N T IV O.

Presente é Imperfecto.
r rºv / - / -

S. ripuéao-pa8 : 7uass-uas i Tuas-ug. ro honre.

Tupuan Toy-puo Toy: Tupudntoy-pactoy.
R» -

P. ruáozey-uºuey: tuántº-u.2 re: Tuáoau-uão,

Perf y Plusq retuáno.
Aoristo primero. ruúao.

INFINIT IV O.

Pres. é Imperf, tuáa y , ripu¿v.

Perf y Plusq. rerunzya.

Futuro primero. Tipaña ay.

4oristo primero. Tipºaxi.

-

Participio presente.

ó ruáoy-uºy: á tuáovoa, u8ora: rò ríuaoy-u3w.

Perf. y Plusq. 3 rerunzòs, á retiunkviz, rº re

Tupamkos.

Futuro prim. ó Tuoroy, á tuúoroura, tò ruiroy.

4oristo prim. ó 7 puñoa, Tuñaaaa, Tà Tuna ay.



Griega. 71

JV 0 Z P A. S. I LV A.

INDICATIVO.

Presente.

S / v. - y - ... - / 2

.. rizdouez-acºuezu: 7 pact - 2x : Tupadére-zarat.

ro soy honrado.

D. ruaéu8%oy-ópue8oy: tuáta8oy-uão 6oy : a uáeo

8oy-pudo 6oy.
/ / rºv

P. ruzóusóa-uóusa: Tipáeq6-uãoóe: ruáorra

uèvra.

Imperfecto.
S 2. / / - 2. y. ru. - 3. / rºv

.. eruaouny-uó uny: eruaou-uº ; erudero—uaro.

To era honrado.

3. / / 9 3. / 6 rºv 9 3.

D. étipzaáueloy-uópue8oy : éTaudéa8oy-u3a8oy : ¿7u

uaéaóny-uán6my.
3. r 5ue3a: ºriuáto4-u¿ale: ruuá

P. ruaéua-puóue3a: ¿ruáto 4-u¿ale: ¿ripuáoyTo

uèvro.

Pef. ret uáua.

Plusquamperf. Tertuáuny.

Aoristo primero. ¿ruí6my.

Futuro primero. rupam6ña opa o .

Paulo post fut. 7 etapaña oua.

IMP E R A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. ruácu-ruó: ruaío8o udo 6to Sé tu honrado.

D. puá eq6oy-3 o loy: ruaéq6oy-ác6oy.

P. Tudeo 6-2 o 64: Tupao.ía 6oa ay-á a6oa ay.

Perf y Plusq. reríungo, Tetipaño 4o.

-áoristo prim, Tuñintu.
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O PT A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. ruzoíun-éuny: 7uáolo-yo: ruáorro-to. Ojalá

fuese honrado.

D. augoíueloy-éue8oy: ruáolo 8oy-abor: rºuaoíaºn

4o 6my.

P. Tuaoíue82-áuwa: ruzóg6e-aés : Tipzáoyro

¿yro.

Perf y Plusq. Teriuáum, reruño, &c. como r

exñumy.

Aoristo primero. ripun6aíny.

Futuro primero. rupumºnaroíumy.

Paulo post futur, retapanaoipany.

S U B JU N T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. ruáouez-8ua : tuán-u : ruánta-uāra.

D. Tuaóue8or-ópzóoy: ruána8oy-3 o 6oy, &c.

P. Tupao ópueóa éutóx: tuánq6-3ale : ruíoytal

3 y reza.
r- - evº

Perf y Plusq. reru8uzi, retuá, retuºrz, como

zepuAzor.

Adristo primero. Tupa8o.

IN FINIT IV O.

Presente é Imp. Fuáea8z, tuzada. -

Perfect. y Plusq. Teruña8z.

Paulo post fut. Teruña eq6a.

Aoristo primero. Tiun6 vot.

Futuro primero. Tumíata8z.
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PARTICIPIOS.

Presente é Imperfecto.

3 ripuaóueyos-uóueyos: ñ Tºpazouán-uºuíyn: rò ri

uaouaoy-ópuéyoy.

Perf y Plusq. retiumuíyos.

Paulo post fut. ret unaópueyos.

Aoristo prim. 7 pun6eis.

Futuro primero. Tpanºma ópeyos.

V 0 Z M E D I A.

INDICATIVO.

Presente é Imperfecto como en la pasiva en todos

los modos.

Perfecto. rátuo.

Plusquamperf, éreríuay.

Futuro prim, Tuúorouot.

-áoristo prim. éTpanorápzmy.

IMPERATIVO.

Perf. y Plusq. Térpue, como rápi)e.

-áoristo prim. típuno al, como píAnaal.

O PT A TIV O.

Perfecto y Plusq retuoius.

Futuro prim. rumaoíuny.

4oristo prim. Tupama caluny.

10
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S U B J U N T IV O.

Perfecto y Plusq. 7eríaº.

Aoristo prim. 7uña ºza.

I N FINIT IV O.

Perfecto y Plusq. retuíya.

Futuro prim. tuíaeg6at.

Aoristo prim. ruúa zo 6a.

P A R T I C IP I O S.

Perfecto y Plusq. Teruès, requviº, reručs.

Aoristo primero. Tiuna áuros.

Futuro primero. Tiumoáuyos.

S. III.

Egemplo de los verbos en ocº. Anxóo, Declarar.

En estos verbos en oas la o antes de é, o, ºº Sº

convierte en ov: antes de n, o en o , antes de º»

ou, y se convierte en o; esceptuando solo el Presen

te de Infinitivo, en que el es se convierte en º",

como d'm Aóey denoüy.

pro z A c T 1 V A.

INDICATIVO.

Presente.

S. JwAéo-JwA3: Jºnxótie-dis: d'n)ée-d.

JD J»Azeroy otoy: Jºnxótro-ooror.

P. Jmxéousy-ouey, Jeaérs-cits : ¿nºáoua ºbo.
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Imperfecto.

S. JáAooy-Jºnxo y : ¿dón oes-ove: ¿JóXoe-edáxov.

- ¿J'm Aóeroy-ooToy: Jºnnoétmy-oúrmy.

P. d'm Aóousy-obuey: dºna áre-ebre: ¿dóxooy-ovy.

Pretérito perf deJáAoxo.

Plusquamperf ded'mxóxay.

Futuro prim Jºnxó ro.

4oristo prim, éJáxoao.

ID

IMP E R A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. JóAoe-JáAov: Jºnxoáro-JmXoúro.

D. dºnxóero-obroy: Jexoétoy-Jexoút oy.

P. d'm Aóére-obre: Jºnxoátoo ay-oúto o ay.

Aoristo primero. Jáxoaoy.

Perfecto y Plusq. Jed'Aoxe.

O PT A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. J'm Aóolu-dius : Jºnxóois-os: JºnXóo-ó.

- Jºnxóotoy-oiroy: Jºnnooírmy oírmy”

P. dºnxóouey-diuey: J'ma óorte dire: Jºmº óorey-diev.

Perfecto y Plusq. Jed'nadáxopa.

Futuro prim. d'mnóoout.

Aoristo primero. Jºnxóo au.

4áoristo Eólico. Jºnxógaiz.



76 Gramática

s U B J U N T Iv o.

Presente é Imperfecto.

S. Jºn Aóo-J'mnºs : dºnxóss-ce : Jºnaá-i.

D. d'mXórro-óroy: Jºnaónroy-3 roy.

P. d'mNóouey-8uey: dºnXónre-3re Jmxóoor-8or.

Perfecto y Plusq. Jaguxóxa.

Aoristo primero. J'nxóo º.

v. INFINIT IV O.

Presente é Imperfecto. Jmxóey-JºnXor.

Perfecto y Plusq. d'ednao.áya.

Futuro primero. d'mXócrey.

-4oristo primero. d'm A3 o ai.

P A R T I CIP I O S.

Presente.

N. & Jºnxóoy-Aºy: ñ dºnxóovo «-Aorº: r? J'mxóoy-Xoby.

G. rob Jºmº óbyros-obv7os: ais dºmxooúo nº-oóons: roj

Jºnxóoyros-obytos.

Perfecto. dednaoxºs, dednaoxvia, Jad nº ox3c.

Futuro prim. JºnXcóa oy.

Aoristo prim d'madóoras.

V 0 Z P A S. I LVA.

INDICATIVO.

Presente.

S. d'mAóouz-otual: d'ma ós-.ói d'm Aóera-obrat.

D. dºnxoéueoy-oúzóoy: ed'ma ócaloy-obo 6oy, &c.
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P. JºnAoéuela-oópue8a : dºn Aóeale-oboró : JºnXóoyt al

obyta. - -

Imperfecto.

S. d'mNoéuny-oúuny: d'mNóov-d'mxo : J'mNéero-oro.

D. JºnXoáueloy ovíputóoy: dºmxóta8oy-oba8oy: J'mXoág

óny-oúany.

P. JºnAoéueó«-cúpue8a: ¿d'»xóeale-obole: Jºnxóoyro

obyro. -

Perfecto. dºndáxºuai. "»

Plusquamp. édednºcó uny. -

Aoristo prim. édmadó6my. -

Paulo post fut. dedmadó rouai.

Futuro prim. dºnxo.6ña opaca.

IMP ER A T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. Jºn Aóov-Jºnxo.5: J'mNoéa8o-cúa8o.

D. JºnXócaloyo aéoy: J'mnoáq6oy-cúo 6oy.

P. Jaxó a 64-oba la: JmNoér6oo ay-oúa6or«y.

Perfecto y Plusq. Jadá2 ºro, Jadº Aóg6º.

-oristo primero. J.mxó0mri. -

o P T A T I vo.
.

Presente é Imperfecto.

S. dºnxooíuny-oízny: , Jºnxóoo-óio: Jºnxóorro-diro.

D. d'mnooíue8oy-oiunóoy: Jmxóolo6oy-dio 8oy: d'm Mooídóny.
oíaóny. s", -

P. Jºnxoopea-oíz9z: Jºnxooío le dia 0a: Jº»Aóorro-orro.

Perfecto y Plusq. Jaén)óuny, Jedwºo, JadmX¿ro,

como zrepuAáumy: con la diferencia de que aqui se
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pone el diptongo impropio 6, donde alli y, como

nepino, dednao, &c.

Futuro primero. Jºnxo,8no oíumy.

Aoristo primero. Jºn Nefany, -

Paulo post fut. dadºnnoo oíumy. -º-

SU B J U N T IV O. . .

Presente é Imperfecto.

S. Jºnxótºva 3 u.as: J mAéy-o Jnxón7a-ºres.

D. Jºn) oó u%oy-ópeóoy: Juxóna 6oy-3 o6oy: dºnnóna8oy

2 o 6oy. , -

P. Jºnxoópatóz- ópus42 : Jºnxóna8-8 o 6 : dºmNóavraº

¿ytas.

Perfecto y Plusq Jedºn).8ux, Jedºnx, dad nº

Tau, como mepx?uca,

Aoristo primero. dºnXo6%.

INFINIT IV O.

Presente é Imperf, dºnxóea 3x1, Jºnxobo 0.x.

Perfecto y Plusq. JºeJmX&or6a.

Paulo post fut, Jed'mºdóoreo 62.

Futuro primero. Jºnxa8ño eq6z.

Aoristo primero. d'mno,6ñva.

P A R TIC IP I O S.

Presente,

¿ J»xcéuto-sóueros: Jºxosura ovuín: rº ºººº

usyoy-oúueyoy,

Perfecto y Plusq. ºtºrºuºs.

Paulo pos, futur. dedºnNoo áurºs.

Futuro primero. ¿n»oºngáxºyos.

Aoristo primero. durºsis.
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VO Z M E D I A,

INDICATIVO.

El Presente y el Imperfecto son en todos los

modos como en Pasiva.

Futuro primero, Jºnx ó rouai.

-Áoristo primero. d'mNoa auny.

IMP ER A T IV O.

-oristo primero. dáxoa as, Jºma º ráo 6a. Carece de

los demas tiempos.

O PT A T IV O.

Futuro primero. Jºnxo a oíuny.

-Áoristo primero J'mNoa zipany.

SUBJUNTIVO.

-Áoristo primero. Jnxóo ºpua.

INFINITIVO.

Futuro primero. Jºnxógeoréal.

-áoristo primero. Jºnxó a aézi.

PA R TIC 1 P I O S.

Futuro primero. dnaoa éueyoe.

-ºoristo primero. Jºnxwo ageyos.
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CAP I T UL O I V.

De los Verbos en pa.
-

I. Formarse estos de los verbos acabados en

ío, áo, óo, úo; mudando la e y z breves en n, y

la o en co: la v no se muda, pero se convierte de

breve en larga: la o final se vuelve en us.

II. Algunos de estos verbos admiten redupli

cacion , la cual puede ser en dos maneras: una

propia, cuando se repite la primera consonante:

como de dóo se forma dídous doy, repitiendo la

dº, y añadiendo una l. Otra impropia, cuando solo

se añade la al principio: lo cual se hace en los

verbos que comienzan por vocal ó por S.: como de

sáo, ísma, estoy ; de éo, inua, envio.

III. Si el verbo simple empieza con letra as

pirada, en lugar de esta se pone la tenue corres

pondiente en su derivado en pa: v. gr. 6ío, rí6nur,

y no 0iónut, Cuáles sean tenues y aspiradas se dijo

en la pag. 48.

IV. Si empieza por zr el verbo, á la redupli

cacion zra se añade una u , v. gr. páo, aríumpnus

quemo; zrXéo, míuzAmpa lleno.

V. Los Aticos, aunque el verbo comience por

vocal, suelen repetir esta con la consonante si

guiente, v. gr. &Aáo, &Anua, ánáanus vagueo.

VI. Los verbos en ui, que salen de los aca

bados en úa», nunca tienen reduplicacion: como

d'exyúo, derrúa.

VII. La reduplicacion asi propia como im
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propia, solo se halla en el Presente e Imperfecto

de todos los modos.

VIII. Los verbos en un carecen de Futuro se

gundo en todas las voces, Pretérito medio y Ao

risto segundo pasivo.

IX. Para conjugar estos verbos basta saber el

Presente, el Imperfecto y el Aoristo segundo,

porque los demas tiempos se conjugan en todo co

mo los primitivos de quien se derivan: y asi solo

se apuntarán sus primeras personas.

S. I.

Egemplo de los verbos en ut, que se forman de los

circunfejos en ío, como de e)ío Tinua, Poner.

V0 Z A. C T" I / A.

INDICATIVO.

Presente.

S. riónua, 7ión:, Tiónal, ro pongo, ¿?c.

D. a 1627 oy, 76eroy.

P. 76ezy, rióére, 7.6áia.

Imperfecto.

S. étíóny, 27 %ns, Tíón.

1D. ru6eroy, 27 0% my.

P. rí04uey, étióate, rióea ay.

Aoristo segundo.

S. ¿óny, ¿6ns, 4n.

1D. ¿Jeroy, 2647 my.

P. ¿ósur, s67, 6to ay.

11
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Pretérito perfecto. rá6eixa.

Plusquamperfecto, a 40aízey.

Futuro primero. 84oro.

Aoristo. éónxa, con x en vez de la a, y es

te tiempo solo se usa en el Indicativo.

Nota I. Las terceras personas de plural de to

dos los verbos activos en el presente y futuro son

semejantes al dativo de plural de sus participios

respectivos en el Dialecto comun; pero los Ióni

cos hacen en Gor estas terceras personas de los ver

bos en us: como tí0mpus, tléia , Iónice tilacia.

Nota II. El perfecto y plusquamperfecto de

este verbo reciben el en la penúltima. Los demas

verbos de esta conjugacion conservan aqui la º del

futuro; escepto mui envio, pretérito éxa.

IMPERATIVO.

Presente é Imperfecto. Aoristo segundo.

S tí6ers, o rí6a, tióéto. S. 6 s, 64to.

D. ría roy, r647 oy. D. 6á7 oy, 6átov.

P. rí6ers, r6%rogay. P. 6áre, 6éroaar.
«A

Perfecto y Plusquamperf, raxe, reóaxára.

Nota. Es propio de los verbos de esta Con

jugacion el tener el Aoristo segundo de Impera

LlVO en 65.

OPTATIVO.

Presente é Imperfecto.

S. r.0íny, tióíns, 7 eín.

1D. 7.6ínroy, r6elátmy.

P. 76eínasy, 7.6aínrs, tióínazy, ó r6éisy, síncope.
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Aoristo segundo.

S. 6eímy , 0aín; , 0aín

D. éaínToy, 6añrmy.

P. 6aínuay, 6aínte, 6eina ay, ó 8éay.

Futuro primero. 8ía opa.

Perfecto y Plusq. raízotua.

Nota. El presente y el Aoristo se conjugan

como el presente Optativo del verbo éipzi.

SU B JU N T Iv O.

Presente é Imperfecto.

S. r63, 76r, r6.

D. r6roy, r63roy.

P. r68uey, r6ñre, r6¿qu.

Aoristo segundo.

S. 63, 6är, 65.

JD. 6roy, 6roy.

P. 63 uey, 637 e, 63 a 1.

Perfecto y Plusq. releíxo.

Nota. Este modo se conjuga como el de los

demas verbos en o».

I NFL NIT IV O.

Presente é Imperfecto. r6ávez.

Aoristo segundo. 6éivo..
y

Perfecto y Plusquamp. reflexéya.

Futuro primero. 0árey.

º.

:
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P A R TIC IP IO S.

Presente é Imperf, r6ais, 7.6áia ez, ri9?y.

Aforisto segundo. 6ais , 6éira , 6āy.

Futuro primero. 6úaoy, 6úa ova z, 6ñaoy.

Perfect. y Plusq. re6ezòs, raxvia, Teakàs.

Nota.

segunda persona de su Indicativo, mudando la n

en él,

forma

como Ti6ns, r6ais. El Aoristo segundo se

del participio presente, quitando la redu

plicacion, como r6áis, 6ais.

IV 0 Z P A S I p/ A.

INDICATIVO.

Presente.

Sing, tíbeza, tía zi, o tiós, riera.
Duál tu%oy, 7uladoy, T16agoy.

Plur. T6u86a , 7ióegóe, rí6avrat,

Imperfecto.

Sing. ¿ri94uny., área o, ó rºov, arí6ero.

Dual. 27 %ueoy, T16ea 6oy, ér6áq6my.

Plur. t9ue32 , riflea 62, éri9eyro.

Pretérito perf: 740auza, como rárvuu.a.t.

Plusquamperf. éreóaíuny, como et et vuuny.

Aoristo primero. 7 4óny, como Túpóny.

Futuro primero. Te3aouan, como rvp0ña oxal.

Paulo post fut. realrouan, como Tatú opuzi.

Nota I. Esta voz no tiene Aoristo segundo.

El participio de presente se forma de la
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Nota II. Los demas tiempos se conjugan co

mo los de pasiva de Túzrro.

IMP E R A T IV O.

Presente.

Sing reso, ó rov, Tajº.
Dual, reo 6oy, T16%q6oy.

Plur. rí4276e, T6%26o a exy.

Perf y Plusq. tago, 7 dejaíº.

Aoristó primero, tón r , Tºrº.

O PT A T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing. 7.6áuny, Tióáio, Tu0áro.

Dul rótiusºs, tióéiador, Tióíaºn.

Plurrióatua, ráia a 2 70éiv79.

Perfecto y Plusq. raíuny.

Paulo post futur, Teleigouny.

Aoristo primero. 786ainy.

Futuro primero. a 40mo oíuny.

S U B J U N T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing. r63;ua , 7.6% , r6ñre.

Dual, r6óue6oy , Tºoºo", T10 a 6ov.

Plur, rióó u02 , r6ñala , Tºrra.

Perfecto y Plusq. re6ºuai.

Aoristo primero. 7448.
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INFINIT IV O.

Presente é Imp. rea82.

Perfecto. re3éta6a.

Paulo post fut. reaía sa8a.

-oristo primero. re8yas.

Futuro primero. reóáaso 6a.

PARTICIPIOS.

Presente. r6áueyos.

Perfecto. 7 84apuéyos.

Aoristo primero. Tefale.

Futuro primero. 7 44noráuevoe.

Paulo post futur. rºeío opueyos.

LVO Z M E D I A.

INDICATIVO.

Futuro primero. 4íaouan, como ró opua.

Aoristo segundo.

Sing. 39uny, ¿3ero ó 8ou, ¿8ero.

Dual.6%ue9oy, ¿6eq0oy, ¿9íoény.

Plur. #64ue3a, Baróe, ¿6eyro.

Nota I. El presente e imperfecto son los mis

mos que en la pasiva.

Nota II. El Aoristo primero se halla rara vez,

y es ºnºáuny, que se conjuga como rváu».

Nota III. El perfecto y plusquamperfecto y

el futuro segundo no se usan; y asi solo se debe

atender al Aoristo segundo.
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IMP ER A T IV O.

Aoristo segundo.

Sing. 6ío o ó 8o5, 64q6o.

Dual, 6%a8oy, 6éa8oy.

Plur. 6:o le, 6ía8oa ay.

O PT A T IV O.

Aoristo segundo.

Sing. 6aíuny, 6éio, óéro.

Dual. 6aíue8oy, 6áia8oy, 6aío (my.

Plur. 6eíue3a, 6áio 6, 6éyro.

SUB JU N T IV O.

-oristo segundo.

Sing. 68uas, 6, 6?rat.

Dual. 6ópueoy, 6ña8oy, 6 a 6 y.

Plur. 6ópueóa, 6ña le, 63yra,

INFINIT IV O.

4oristo segundo. 0ía 9al.

Participio de Aoristo segundo.

3 6íueyos , 5 6uín , rò 642 yoy.

Nota. El futuro primero se conjuga como el

de la voz media de róz ro en Indicativo, Opta

tivo, Infinitivo y Participio: v. gr. 3áaouai, énoroí

ºy, 6ña a 6as, 6mo óxeyos.
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S. II.

Egemplo de los verbos en us, que se derivan de

los circunfejos en áo, como ís nua de sáº.

py Oz A C T I V A.

INDICATIVO.

Presente.

Sing. “ís nu, sºs ignoru.

Dual. “íso.roy, 'ís a Toy.

Plur. sauey, ‘satº, isºa.

Imperfecto.

Sing. “ígny, igns, sºn.

Dual. 'ís aToy, igórmy.

Plur. ígauey, gara, sagay.

Aoristo segundo,

Sing. égny, ¿gns, és.n.

Dual. ¿gntoy, sátmy.

Plur. ¿g muey, ¿gnte, égºno ay.

Futuro primero. Shao, como tú lo.

Aoristo primero. ésna z. como éTusca.

Pretérito perf. ésazz Dorice, como térupo.

Plusquamperfect. ésáxºy, como árerúpsy,&c.

IMPERATIVO.

Presente é Imperfecto.

Sing. íga6 , igato.

Dual igre, Toy, igá7 oy.

Plur. 15 a 7 e , igaroa ay.
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-oristo segundo.

Sing. s-6, , SáTo.

Dual, giroy, sáray.

Plur, sire , só7 a ray.

Perf y Plusq. écaza.

-oristo prim. Shaoy.

O PT A T Iv O.

Presente é Imperfecto. Aoristo segundo.

S. saín", iszine, caín, s. s«íny, sains , graín.

2. isaíntor, içaiórmy. D. saínroy, satármy.

P. igaínuey, isaínte, P. Sainzey, saínrs,

iszina ay. 5'21Macay.

Perf y Plusq. ésáxou.

-oristo prim. río ala.

SU B JUNT IV O.

Presente é Imperf 4oristo segundo.

isº , is ge, sº, S, só, sñe, cñ.
D. is 27 oy, ig2roy. D. sñroy, Säroy.

P. isºuey, is 27, sga. p. säuey, sire, sºja.

Per/ y plusq." sáxo,

-Áoristo prim. s/ao.

El Presente de Subjuntivo de estos ver
bos se conjuga como el de los circunflejos en aco,

hecha la contraccion. El Aoristo segundo como

el Subjuntivo de épai.

Nota.

INFINIT IV O.

Pres. é Imperfº iráya. -

Zoristo segundo, siva.

Perfecto y Plusq cazas.

Futuro primero, sía ev.

«foristo primero. sia au.

y.

12,
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P A R T I C IP IO S.

Pres. é Imperf igos , igäaa , igèr.

Aoristo segundo. 53s , gäo a , 5 ày.

Perfecto y Plusq. ésazòs, 3ónice ésaºs, Attice

ésós.

Futuro primero, gároy, gñarovora, gigoy.

Aáoristo primero. grúa as.

V 0 Z P A S. I LVA.

INDICATIVO.

Presente.
«. c /

Sing. sauca, gaa zº, ó “ís y, 'ís aras.

Dual. isáu0oy, igo a8oy, “íao 6oy.

Plur. isáu86z, 'ís aq6a, igayra.

Imperfecto.

Sing. isáuny, ís ao o , 'ígaro.

Dual. isáue6oy, saq6oy, igág6my.

Plur. isáusa, saqóe, gay ro.

Pret. perférauai, éreza ca,és erra, como el presente.

Plusquamp. ésó uny, égo ao, ésaro, como el Imperf.

Aoristo prim. ¿gá6my.

Futuro prim. gra6ía opuera.

Paulo post fut. séorouai , al modo ordinario.

IMP ER A T IV O.

Presente é imperf. Perf y Plusq. ésago,

S. sao o , iráa 6o, ¿s áo 6a , &3c.

D. saq6oy, isáq8oy. Aoristo prim. sábar,

P. saga , isáq6oo ay. cá6nto, como rúpón7.
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O PT A T IV O. -

Presente é Imperfecto.

Sing. saíuny, iscio, is aito.

Duál. sauéoy, gara8oy, igaío 6ny.

Plur. içaipué62, íçao 64, igaiyto.

Perfecto y Plusq. Saipany, como el presente.

Aoristo primero. go.6eíny, como rvp3:íny.

Futuro primero. gozón a oíuny.

Paulo post futur. ésexo opuny.

S U B J U N T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing. lgäueza, içg, isºta.

Dual, isópué9oy, iraq8oy, ição 6oy.

Plur. isópz20z, ição 62, igº y reza.

Perfecto y Plusq. ¿cºuza, r , ésāra, como el

presente. v.

Aoristo primero. Sra.63, como rvp03.

I N FINIT IV O.

Presente e Imperfect. isza8z.
Perfecto. ¿s 330a.

Aoristo primero. gaénvo..

Futuro primero. ç 24ía eq4xt.

Paulo post futur. ésáq eq0z.

P A R T I CI P I O S.

Pres. é Imperf. ígáueyos.

Perfec. y Plusq. ésáueyos.

Paulo post fut. cºsaur.
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Aoristo primero. So.6eis.

Futuro primero. Gra.6na ópueyos.

LVO Z M E D I A.

Futuro primero sñaouai, como rú.ouai.
- - 3. 3 /

Aáoristo primero. ésno áumy, como rvº. ápsy: y asi

en los demas modos respectivamente.

PA R T 1 c IP I o s.

Futuro primero. sino ópueyos.

4oristo primero. Gna áuayos.

Nota. En esta voz falta el Aoristo segundo, y

por consiguiente no hay cosa particular que añadir

al Presente é Imperfecto, que son los mismos que

en la voz pasiva, como ya se ha dicho otras veces.

S. I II.

Egemplo de los verbos en un, que se derivan de

los acabados en oo, como did'ou de Jóo.

V 0 Z A4 C Tº I LV A.

INDICATIVO.

Presente.

Sing, dºíd'ous, dºídos , JiJoa'i. ro doy, é3c.
Dual. Jidoroy, Jigoroy.

Plur. did'ouey, did'ote, JºJoboa, jonice JiJéaqi.
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Imperfecto.

Sing. JíJoy, Jidos, dído.

Dual. ¿JíJoroy, Ji Jórmy.

Plur. JíJouey, Jidore, dudoa ay.

Aoristo segundo.

Sing. Joy, ¿dos, ¿do.

Dual. & Joroy, ¿J órmy.

Plur. Jouay, ¿dote , 'do, ay.

Perfecto. JáJaºxo..

Plusquamp. Jedóxay.

Aoristo prim e Joxx.

Futuro prim. Jcóa o.

IMP E RAT IV O.

Presente é Imperfecto. Aoristo segundo.

S. did'o4, , JiJóra». S. Jó: , dóto».

D. did'otoy, J. Jóray. D. JóToy, dóToy.

P. didore, dió óroa ay. P. Jóte , Jóto a ay.

O P TA T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing didoímy, did'oins , Jdoín.

Dual. didoíntoy, Judolármy.

Plur. did'oínusy, did'oinre, JiJoíno ay.

Aoristo segundo.

S. doíny, doíns, Join. Attice Jány, dáns,

dán, &c.

D. d'oínroy, Jout my.

P. Joímusy, doín7 e, Joína ay.
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S U B JU N T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing. 333, didºs, 34%.
Dual. JiJ?toy, JiJ%roy.

Plur. JJºuy, did'37 , did'3 ai.

Aoristo segundo.

Sing. J35, Jºs , dó.

Duál. J%roy, J%roy.

Plur. J¿puey, J87 e , dôoi.

INFINITIVO.

Presente é Imperf dudó al.

Aoristo segundo. dooyz.

Perfecto y Plusq, dedoxívar.

Futuro primero. dó a e y.

P A R T I CI P I O S.

Pres. é Imperfec. Jdobe, JºJobra , did'8y.

Aoristo segundo. Jobs , Jobo o , dºy.

Futuro primero. Jó a coy, Jdó aovo o , Jögoy.

Perfecto y Plusq. Jedoxºs.

El Aoristo primero no se usa aqui.

L/ O Z P A S. I LVA.

INDICATIVO.

Presente.

S. dídouai, Jídooa, did'oral.

D. didáua8oy, JiJoa8oy , dido a 6oy.

P. did'ópula , díJoo 64, did'oyrau.
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Pretérito Imperfecto. -

S. JiJáuny, ¿didoo o , did'oro.

D. Jugó u89oy, ¿didoo 6oy, Judóq6my.

P. J.Jáue3a, édidoa 6e, ¿didoyto.

Pretérito perf, d2douar, como el Presente.

Plusquamperf dedéuny, como el Imperfecto.

Paulo post fut. dedó a cua.

Aoristo primero. J 20ny.

Futuro primero. doón a óxa.

IMP E R A T IV O.

Presente é Imperfecto. Perfecto y Plusq.

S. Jidoro , JJoao. S. Jédogo, Jedóato.

D. JíJoo 6oy, Judóq6oy. D. JáJoaoy, Jedó26oy.

P. Jidoq6a, JtJoa 6oa ay. P. JéJoa.6e, Jej Zoroa ay.

-áoristo primero, dón7 t, J c6áro, como tv pénri.

O PT A T IV O.

Pres. é Imperf diJotuny, como 7varroíuny.

Perf y Plusq. ded cíany, Jedóio, J Jcito. Lo
masm70.

Paulo post fut. dedoo oíuny. Lo mismo.

Futuro primero. d'cóna opany. Lo mismo.

-áoristo primero. Joeíny, como ave3ainy. -

SU B J U N T IV O.

Presente é Imperfecto.

S. did'ºua, dd o , Jidºra.

D. Jidóu6oy, Jud%aoy, Jd 2 a doy.

P. didáuela, did 3, 6a, J. J 2, rau.

Preter, perfecto dedºxas, como el Presente.

-áoristo primero, J c63 , como rv,8.
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I N FINIT IV O.

Presente é Imperf. did'oa8z.
Pretérito. déJog6a.

Paulo post futurum, dedóreg6z.

Aoristo primero, doña.

Futuro primero. doña eq6z.

PARTICIPIOS.

Presente é Imperf. didáueyos.

Perfecto d'adouávos.

Paulo post futur. dado a ópueyos.

-oristo primero. do0ais.

Futuro primero. Joóna ópuéyos.

/ O Z M E D I A.

Solo tiene de particular el Aoristo segundo.

IND I C AT IV O.

Aoristo segundo.

¿J%uny, 'Joao, ó Jo), éd'oto.

. ¿Jáueoy, 'é Joa8oy, Jóg6my.

. Jóve3a, doa 62, ídov7 o.

IMP E R A T IV O.

Aforisto segundo.

S. Jégo ó Jo, Jóa8o.

D. Jóa 0 y, Jóa0oy.

P. Jóa 6a, dó36toa ay.
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O PT A T IV O.

Aoristo segundo.

S. Joípuny, Jóio, doiro.

D. Joipué9oy, Joio 4oy, Joía 6my.

P. Joípue8z, doío 64, dóiyto.

SU B J U N T IV O.

Aoristo segundo.

S. J'?uez, J%, Jºrzt.

D. Jáue8oy, Jºaoy, J%a 6oy.

P. Jaéuaóz, d3 a 6a, J&ytas.

INFINIT IV O.

Aoristo segundo. Jóa6a.

P A R T I CIP I O S.

Aoristo segundo. d'éasos, &c.

S. IV.

Egemplo de los verbos en un que salen de los aca

bados en úo, como Jaxyúua de d'akyúo demuestro.

JV O Z A C T" I / A.

INDICATIVO.

Presente.

S. Jaízyuu, deíxyur, Jeízyvori,

D. Jaixyv7 oy, deíxyuroy.

P. Jaikyuuy, Jaixyura, Jaxylor, jonicè Jerzyv3r.

13



98 Gramática

Inºperfecto.

S. Jaíxyvy, deíxyus, Jaíxyv.

1D. deíxyvToy, dezyútmy.

P. deíxyvuey, deixyvre, deíxyva ay.

Nota I. Estos verbos ó no tienen Aoristo se

gundo, ó no se diferencia del Imperfecto. Lo mis

mo sucede á los que salen de los verbos acabados

en áo, éo, óo, sino admiten reduplicacion en el

presente: como pápa de páo hablo: Imperfecto y

Aoristo segundo épmy. Item upui soy, de éo: Imper

fecto y Aoristo segundo y: del mismo modo éyyoy

de yvóur, conozco, determino. Esto es en el Indi

cativo; que en los demas modos se confunde el

Aoristo segundo con el presente.

Nota II. El futuro primero de Indicativo de

los verbos acabados en xyvut, yyvu y en Wyvu se

forma de sus Baritonos, quitando el yvus ó yyuus:

como deíx-yvua, futuro primero Jeiéo, como si sa

liera del Baritono d'aizo Zaúy-yuu, juntar, futuro

primero aúo juntaré coño de có, o: zºrávyvus

estiendo, futuro primero 7rará a oestenderé, como

de zaráco &upí-yuz vestir, futuro primero ápz

quía o vestiré, como de &upo: fó-yyuus confirmo,

futuro primero fóao confirmaré, como de fóo. Los

demas ordinariamente forman el futuro suprimien

do el us, como kAbu oigo, futuro xxúao oiré, co

mo de kAúo, &c.
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IMPERATIvo.

Presente é Imperfecto.

Sing. daixyvi, Jazyóto.

- Dual. dezyvroy, dazyóToy.

Plur. Jaixyvre, Jaxyótoazy.

Infin. Jauxyúyau.

Partic, Jaxyos, dazyboa, daxyby,

V 0 Z P A S. I / A.

INDICATIVO.

Presente.

S. Jeínyuuzu, Jeízyvo au, deíxyureza.

D. Jeuxyúue6oy, deíxyva6oy, deíxyvo 6oy.

P. Jakyúpuez, deíxyvole, d'aízyvyTai.

Imperfecto.

S. Jazyúumy, deíxyvao, deíxyvro.

D. Jazyúue8oy, ¿daxyúa8oy, de yúa 0m.

P. Jakvózefa , deíxyvo 62, deíxyvyto.

IMP ER A T IV O.

Presente é Imperfecto.

Sing. Jaixyvoo, deixyúo 6o.

Dual. Jaízyvo 4oy, Jazyúo.0oy.

Plur. Jaízyvale, Jaxyúcóoo ay.

Nota I. Esta conjugacion carece de los tiem

pos que aqui no se ponen.

Nota II. Los verbos en vus no tienen Optatiov
:k



A 00 Gramática

ni Subjuntivo distinto de los en úa de donde nacen.

Asi el Optativo de d'aixyuus es d'exyúou, y el Sub

juntivo Jaxóo, &c.

Nota III. Algunos suelen poner aqui las con

jugaciones de los verbos en un llamados Anómalos

ó Irregulares; pero ha parecido mas conveniente

el omitirlas, asi por evitar proligidad, como tam

bien porque estos verbos admiten poquísimos,

tiempos, y los que admiten se pueden conjugar por

otros tiempos semejantes de las conjugaciones que

hemos puesto, ó por el verbo sui, como enseña

rá la esperiencia. Toda su desemejanza consiste

en algun dialecto, de que abajo se dan observa

ciones, y á falta de estas puede suplir el uso con

tinuo del Diccionario de Screwelio.

S. V.

Advertencia sobre la investigacion del tema.

Una de las cosas que mas suelen embarazar á los

principiantes en la lengua griega, es la que llaman

investigacion del tema, ó de la raiz de donde se

derivan los nombres y verbos griegos. El uso les

enseñará, que no es tan dificil esto como algunos

Gramáticos pretenden. Los que quisieren hacer

grandes progresos en esta lengua, lo primero co

miencen á construir por las Odas de Anacreonte

y fábulas de Esopo impresas con la esplicacion

gramatical de todas y cada una de las palabras.

Lo segundo, manejen continuamente el Diccio

nario de Screwelio, donde hallarán por el or

den alfabético no solo todos los verbos que los Gra
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máticos llaman Anómalos ó Irregulares, sino todos

los tiempos y variaciones de los Dialectos; porque

este Diccionario es, á lo que yo he podido obser

var, como una clave para entender literalmente á

Homero, el cual es la fuente mas copiosa de la

lengua griega.

Lo tercero, en viendo algunos tiempos de muy

diferentes sílabas, que tienen una misma significa

cion, se debe suponer que nacen de diferentes

verbos antiguos de la misma significacion; pero

que de unos ya se usa solo este tiempo, de otros

aquel; de unos la activa, de otros la pasiva ó la

media: aunque despues los Gramáticos, creyendo

acertar, los unierón debajo de una misma cabeza.

Pongo egemplo cépo llevar: el futuro ¿io o que

significa llevaré, no se deriva del verbo ppo,

sino del antiguo öío. El Aoristo segundo veyxoy

llevé, sale de véyko que ya no está en uso: el pre

térito Atico yúvoxa y el Aoristo primero de pasiva

ävéxóny salen de véxo asimismo anticuado. Pues

cuando vengan estos tiempos y otros semejantes,

búsquense en el Diccionario, y se ahorra con eso

una fatiga inutil en investigar el tema.

Si los tiempos se forman regularmente, es muy

facil subir a la primera raiz, teniendo presente el

modo natural de su derivacion, que se insinuó arri

ba en las Conjugaciones. Ofrécese v. gr. este par

ticipio pasivo 346na ópzayos: el futuro primero pasi

vo de donde sale, sin duda es 30ñoouau: por aqui

vengo en conocimiento que el Aoristo primero

de donde se forma el futuro, es con su aumento

temporal āqóny, Sé tambien que este tiempo se

forma de la tercera persona del pretérito, muda
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das las tenues en sus aspiradas, como se dijo en la

pág. 48: de que infiero, que dicha tercera persona

es árrºza; pues la aspirada de m es p, y de 7 és :

por consiguiente, la primera persona del pretérito

será 'éuuz, asi como de 7áruntas es téavupua.

Mas: al pretérito pasivo en uual corresponde el

activo en po, como se dijo en la pág. 47: luego el

pretérito activo de este verbo es dópez, y el futuro

¿ lo: asi que el presente solo puede terminar en

669, tro, po, 7 ro, segun la primera regla pág. 33;

con que el tema ó primera raiz será 33o, ú 3zo, ú

ópo, ú 3nto; y si no se usa la activa, mudando la

co en ouza, será ºtrozos: búscolo en el Dicciona

rio, y le hallaré precisamente.

Del mismo modo se indaga la raiz de los ver

bales; v. gr. 7payuz: como todos los que se aca

ban en paz , salen de la primera persona del pre

térito pasivo, quitado el aumento, se infiere que

esta será zázpayuz : el pretérito pasivo en yuz,

tiene el activo precisamente en Xa: luego debe ser

méz paxa ; y por consiguiente su futuro es 7fácº,

el cual solo puede derivarse de algun verbo ter

minado en yo, Xo, xo, kto, o , a oro, ó 7To,

conforme á la segunda regla pág. 33. Revuelvo

pues el Diccionario, y encontraré al fin con mpágora,

ó 7párto que es el tema ó raiz de mp3yux.

Quien no se contentáre con esto, lea un tra

tadillo de la resolucion de los verbos, impreso al

fin del Diccionario de Cornelio Screwelio, que

es el único á propósito para no perder tiempo en

el estudio de la lengua griega á los principios.
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S. VI.

De la formacion de los Verbales.

I. Unos se forman del Presente, como

y papà ypapir la escritura, de ypápo escribo: 73

nyiyos zvíyeos el ahogo, de 7víyo ahogar.

II. Otros se forman del futuro segundo, como

ä pvyà pvy; la huida, de pvy 3 huiré: 78 7á6os

zrá6zos la pasion, de zo.63 padeceré: ñ sayo y óvos

la gota, de gayo, destilaré.

III. Muchos salen de las tres personas de sin

gular del pretérito perfecto de pasiva , quitado el

aumento: v. gr. de 7ámpayuz primera persona del

pretérito pasivo de págo o hacer, sale tô zpºyuz

cztos el hecho ó negocio: de la segunda zázpa¿z

sale 5 mp3és aos la accion: de la tercera zázpanías

sale pazis, taxrà, taxtoy cosa hecha: zpanre

y 7 páxtn; y 7páx7 ºp el Agente: item 7poxtéos,

écz, éoy, que es como el futuro faciendus, facien

da, faciendum de los latinos: cosa que se ha de

haeer. Todos estos verbales se derivan del preté

rito pasivo del verbo mpágo o ó 7párro: de su pre

térito medio zázpayo, nace rò 7pºyos éos la haza

ña. Del mismo modo xóyos sale de Aéroyo preté

rito medio de aéyo; item Tpózros de térpoma pre

térito medio de 7pro; en fin, youevº el pastor

de vívoz« pretérito medio de yéuo pacer.
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CAP ITULo V.

De las partes indeclinables.

S. I.

De los Adverbios.

I. La significacion de los adverbios es va

ria. Unos significan tiempo, como voy ahora, Tórs

entonces Otros significan lugar, como árrabóa

aqui, éxáiley de alli, debpo acá,

II. A los nombres propios ó apelativos se les

añade al fin el adverbio 001, para significar el lu

gar en donde: el adverbio 06 y para significar el lu

gar de donde: y el adverbio de ó cre, para signi

ficar el lugar a donde: como Mayapóó en Mgara;

Meyapó3 y de Megara; Mayápade ó Mºyápagº , á

Megara.

III. Los nombres propios de ciudades que

siguen al artículo femenino, en lugar de 6, 6ay,

de, admiten y r, may, a& e: como de A6ñigº la Ciu

dad de Atenas, A6nvía en Atenas; A6án) y de

Atenas; A6áya¿e á Atenas.

IV. Otros adverbios hay para afirmar alguna

cosa: como nov, iro, yº, Jä, yoby, uà, vº yzi,

yaíx, los cuales todos significan sin duda, sí, por

cierto, de vera: , ciertamente, f3c. Item para ne

gar, como óv, ¿ux, ¿vX , óvXi, no, no por cierto:

de donde salen óv7 e, ¿úde, óvJáuos, ni, de nin

guna suerte.

V. Otros son para comparar: como ós, éaz tp,
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xa83, y 234 reº, 3ros, óóra, &c. así como, del

mismo modo, &c.

VI. Otros son de cantidad: como zró roy cuanto;

róaoy tanto: zoAv mucho: ¿Ayoy poco: átaá una

vez, Jis dos veces, &c.

VII. Los adverbios que califican la cosa, por

la mayor parte se derivan del genitivo de plural

en 3 y mudando la y en s: como de gopºs el sabio,

genitivo plural cop% y, adverbio a opºs sabiamente:

32pos grave, genitivo Bopíoy, adverbio Bopéos

gravemente: 7fétoy decente, genitivozpazó tay,

adverbio a pazó ros decentemente. En el compara

tivo y superlativo suelen perder la s , como u«-

xpor épo mas lejos; zo porát o muy lejos.

VIII. Otros terminan en doy, como 8orpvJºy

racematim, á racimos: ayeXndôy catervatim, en

tropas. Otros acaban en gi, como EXAnytsi Graece,

Griego: Pouez si Romane, en Latin ó en Italiano.

IX. A los adverbios se pueden reducir las in

terjeciones ó esclamaciones, que son muchas y

muy significativas, como po, Ba8zi, iov, ¿uoi,

&i, óvai, öroTororoi, y otras que se aprenderán
con el uso.

S. II.

De las Preposiciones.

I. Las preposiciones unas son separables,

que se hallan por sí solas rigiendo algun caso del

nombre: otras inseparables, que solo sirven para

componer otras palabras.

II. De las separables seis son monosílabas:

14
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conviene saber, y, as, ó ás, éx, ó 6, (siguién

dose vocal) a pò, mpos, avy, ó segun los Aticos

éby. Doce son disílabas: āyā, rara, diº, puera,

arapà , ayri, zri, nepi, aupi, arrò, únó, va p.

Estas diez y ocho preposiciones admiten varios

casos segun la variedad de su significacion, que

se notará facilmente revolviendo los libros griegos

y el Diccionario; y lo mas necesario se pondrá

tambien en la Sintaxis.

III. Las inseparables son &, ápi, pi, Bob, A,

Jà, dos, 2, A3, Ai, yè, yà. De estas unas au

mentan, otras disminuyen la significacion: unas

sirven para denotar la dificultad, y otras la pri

vacion de la cosa: v. gr. &óparos, invisible. Al

gunas veces se le añade á esta preposicion una y,

para evitar la concurrencia de dos vocales, co

mo ayaíuz roe, incruento: áráy Jpos , afeminado.

Apidºmxos, muy ilustre: epí8popuos, muy ruidoso:

8ovyáfos, muy jactancioso: 8piázrove, muy sonoro:

d'apoyos, muy sangriento: dóozoxos, perverso, di

ficil, díscolo. El adverbio #9, que de suyo signifi

ca bien, es contrario á esta preposicion dús, co

mo óxoxos, facil. De las otras preposiciones se

componen á6eos , muy divino: Aá8opos, ó Aá8pos,

goloso, voraz: Aarónpos, muy malo: -vézovs, sin

pies, cojo de ambos pies: yázroyos, el que no teme

el castigo.

Nota. áyev, árep y Xºpie, aunque propiamen

te son adverbios, se hallan como preposiciones

rigiendo genitivo, y significan lo mismo que sin.
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S. III.

De las Conjunciones.

I. Unas son copulativas, como uèy, dº, rº,

xai, &c.

II. Otras disjuntivas, como , yovy, ro, &c.

III. Otras adversativas, como ¿AA3 , 3puos.

IV. Otras condicionales, como él, izrep , ay,

xày, xaía ep, tày, hy.

V... Otras causales: como yàº, izradº, zraudá

np, 'íya, ómos, 6tº , dióri.

.v. Otras ilativas ó interrogativas: como &pez,

evy, diózep, roírvy, Toryápto, royo poby, uāy, puh, &c.

VII. Otras finalmente espletivas, de que usan

mucho los Griegos, especialmente los Poetas, pa

ra dar mayor gracia y viveza á sus espresiones:

como nip, roi, yº, ja, 6hy, dº, &c.

S. IV.

De la Aspiracion y del Apóstrofe.

I. Al principio se dijo que cosa es aspira

cion. Ahora solo se ofrece advertir, que las vo

cales que se añaden por aumento á los verbos que

empiezan por consonante, siempre tienen aspira

cion suave: como túzrto é7v7rToy. Item , que la

u y la p, siempre que se hallen al principio de dic

cion , se notan con aspirada densa ó áspera, que

equivale á nuestra h: como "Tax y8os Hyacinthus;
3k
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"T3xn Hybla monte; páun fortaleza; intºp Rhe

tor, retorico, &3c. La aspiracion que corresponde

á otras vocales, se aprenderá con la lectura con

tinua de los libros y Diccionarios bien impresos.

II. El apóstrofe no se diferencia en la figura

de la aspiracion suave ó blanda. Ponese al lado de

alguna consonante á quien se le quita la vocal,

por seguirse otra en la diccion immediata: como

zrozyrº Xayoy, en lugar de zráyt a éAeyoy todo lo he

dicho. Si la vocal siguiente tuviere aspiracion den

sa, entonces la consonante precedente, si es tenue,

se muda en aspirada: como u80' fu?y, en lugar de

uatà uāy con nosotros; p vuāy por ézi vuàr so

bre vosotros.

C A P I T UL O V I.

De la Sintaxis.

Solo trataremos aqui de aquellas cosas en que

los Griegos se diferencian de los Latinos.

S. I.

Del Genitivo.

1. En Griego el genitivo hace veces de abla

tivo absoluto: v. gr. u25 zapó, ros, estando yo

presente: nolovytoy a?y, haciendo nosotros Póne

se tambien el participio solo , callando el nombre

substantivo: v. gr A6ótoy Já, y como viniesen.

II. Algunos participios se usan en nominativo
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en la terminacion neutra, sin tener substantivo

con quien concertar v gr; éó &vro 7roño as, sién

dole lícito hacer: Jóéay uoí 3 pá la , pareciéndo

me escribir: & J'm Noy &y, siendo incierto, &c.

III. Piden genitivo los verbos que significan

algun afecto del ánimo: v, gr. p8 amo; ez 6vu85

deseo. Item los que pertenecen á los sentidos, me

nos al de la vista: como &xcvo oigo; ¿a toaiyouas

huelo; lo úo toco; cua8áyouai siento, ¿?c. No po

cas veces se hallan tambien con acusativo.

IV. Los comparativos y superlativos rigen ge

nitivo: como sexáyns Jizzó7 pos, mas fel que la

balanza; 63%rigos ázráytoy, el mejor de todos.

V. Lo mismo sucede en muchos adjetivos,

verbales, preposiciones tácitas ó espresas, verbos

y participios que correspcnden á los que en latin

se construyen con genitivo, ó dativo, ó ablativo:

como kateyopouau cododías acúsanme de traicion:

2 euí&o tày diáAmy āi oy yo lleno el vaso de vino:

&nzNAérto o a 78 y «az?y /throte de los males: exo

gía ue zº, &xxoy, separóme de los otros puo as

¿u%s &73 7 o moyapo líbranos de mal: rðr too G)ec5

pé8oy en 75 v% exáoz arrancar del alma el

temor de Dios vJapovićº ge rie rú%ns doyte el

parahien de tu dicha: 3 piakápie rºs 6ías 0 qué

dichoso por tal vista donde se entiende la par

ticula éazz que significa por causa.

VI. El tiempo , el precio y la materia se po

nen en genitivo; como zeroínraa Aí8ov hízose de

piedra: ¿no ópuny Júo ¿Box?y compré/o en dos cuar

zos: yuxtºs, zai fup2; o novJáče estudia de dia

y de noche; aunque el tiempo se halla tambien

en dativo y acusativo: v. gr. éíxor y 6xos é7éay
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azod'muáras habiendo peregrinado veinte años en

teros: óAny tāy áupay agyao áuny todo el dia es

tuve trabajando.

VII. Rigen tambien genitivo los partitivos

numerales , asi espresos como tácitos , y esta

es una elegancia de la lengua griega: v. gr. à

yyúa los 73y tixoy los generosos de los amigos, ó los

que entre los amigos son generosos: toótoy griy 3

IIxdroy de estos, ó del número de estos, es Pluton:

övdº a &y dJuxoóvroy yô ni yo soy de los que ha

cen injusticias.

VIII. Tambien se construyen con genitivo

las preposiciones siguientes: ex ó é, ex: 7pos, ab,

coram, per: mp3 ante: nata, contra, super, de,

ab: Jio, per: uerà, cum: arapà, ab aytí, pro:

izri, circa, de, sub: trepi, pro , de ámó, a, ex:

úmº, prae, sub úmºp, pro, de , super.

S. II.

Del Dativ0.

I. Rigen dativo con genitivo los verbos que

significan dudar, disputar, participar, comunicar

perdonar envidiar, agarrar, &c. v. gr. &upi73n

r& a oi roj Xºpíov, dispútote la heredad, ó dis

puto contigó sobre la granja: rob Sapoos uera

diJóva tói, pixói comunicar su trabajo con los

amigos: paíxe rāy &y6pózroy rº Oeg, Dios tiene

providencia de los hombres: diappa uoi roúrov,

impórtame esto; Az3áueyos Too módos , agarrán

dole del pie.

II. En dativo se pone la causa, el modo, el
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instrumento, el precio y los nombres regidos

de los adverbios &ua, ¿puo), y en pasiva la per

sona que habia de estar con la preposicion &zrð,

únó: v. gr. 6óvº toro moléi, hace esto por en

vidia: tivi Tpómo y pátus; de qué modo escribes º

anáxreye a éipe , matóle con la espada: idío

6ayárqº Tà 7rotuyoy 7rprápueyos , redimiendo su re

baño con su propia muerte: ¿uu«o y au8Aóoroes,

padece mal de ojos: &ua róis &Anos junto con

los otros : ópuoo tois ovulaóxos, junto con los

aliados: amoráuoy &vrais óxáyas rà tepa, cor

zándole las alas con los alones: arámpaxtas épuoi,

esto es, vzrº uoo, hízose por mí.

III. Tambien rigen dativo las preposiciones

siguientes : y, in: o by, cum , ya sea tácita, ya es

presa: 7 pòs, juxta, zapà, apud: éni, propter,

post, super, contra: repi, pro, in, circa: varo, sub.

S. III.

Del Acusativo.

I. Cualquiera verbo admite acusativo del

nombre que de él se deriva: como rotoírovs yá

uous yáuoy, haciendo tales bodas: ¿dix3 o e &dº

xiay, hágotº injuria; al modo que entre los lati

nos el vivo vitam, eo iter , &3c.

II. Ningun verbo escluye acusativo, suplién

dole la preposicion kata: v. gr. zúpos, «ai rob—

youz, xai rāy marpída, Siro de nombre y de pa

tria. A este modo dice Virgilio caetera Grajus, y

á cada paso los Latinos alia id genus.

III. El verbo en pasiva suele conservar el acu
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sativo de activa; v. gr. emitpínas uoi rày díatray,

déjaslo á mi arbitrio: en pasiva zarpínopaza ti y

dizat ay.

IV. Los verbales en soy guardan el acusativo

de su verbo: v. gr. ypaz ríoy ¿uoi zigóAmy, esme

pre iso escribir una arta. Tal vez en lugar de da

tivo se pone nuevo acusativo: v. gr. ixtíoy, thy

yó roy auxobyta rºs aurías, en lugar de &uaxobyti,

le es forzoso al que menosprecia la causa de la

enfermedad, curarla despues.

V. Las preposiciones siguientes piden acusa

tivo: és, és, in, ad: «yà, per: «a rà, per, se

cundum, circa da , propter: zºra, post: zapà,

ad, propter: zi, ad, in; típi, aupi, circum,

circa, prope: v73, sub: utºp, supra, ultra.

S. IV.

Del Infinitivo y Participio.

I. Cuando el Infinitivo y su verbo deter

minante pertenecen á una misma persona, no es

necesario poner acusativo antes del Infinitivo: v.

gr. éon nomía y, dijo que él lo haria y á veces

ponen el nominativo en lugar del acusativo: co

mo pudiy &utòs áírior yeye,ño 6al, dice que él fue la

Cí24S(1.

II. Estas particulas ós, que: “óse, de suerte

que: piy 5, antes que: mediº, despues que, no

impiden que se ponga en Infinitivo el verbo que

despues de ellas sigue: v, gr. éúa cos & réxoy, Täs

&Azoreias, óra atávra tidos, and y dávez bea

6a: estando tan lejos de vanagloria, que le pa

recia no saber nada, sabiénuolo todo.
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III. Los Griegos no tienen Gerundios ni Su

pinos: en su lugar usan del Infinitivo con prepo

sicion ó partícula, ya poniendo, ya omitiendo

el articulo, como sucede en castellano: v. gr. J 3

xé pípey, dió para llevar. Asi dice Virgilio: Fer

re sui dederat monimentum, et pignus amoris.

ro) yux2 y évéxa 536e, vino con fin de vencer: v

zapuxàs tipos ro JiaxAevačey, nacido para bur
larse.

IV. Pónese el Participio por el Infinitivo:

como oò zraúo ozon pixºy orá, no dejaré de amarte.

Asi Virgilio: Sensit medios delapsus in hostes.

V. El artículo con preposicion se usa en lu

gar del participio: v gr. ó y ros o payois por ór,

que estás en los Cielos.

Nota I. El artículo con adverbio hace veces

de adjetivo: v. gr. ó 203e, hesternus, el de ayer:

záyra rà rñde, todas las cosas de acá: , rà &yó,

xai Tà zarā, las cosas de arriba y de abajo: sú

pera et ánfera.

Nota II. Las preposiciones y y es se usan

COn genitivo, supliéndoles el dativo ó acusativo:

v. gr. r. & Jou, por y óíxe Too y d'ov, en casa de

Pluton: es Judaszáxov, por is àixtay Too did'ao

xáAov, en casa del maestro. Asi en latin ad Mi

nervae, por ad aedem Minervae, al Templo de

Minerva.

Nota III. Es una elegancia griega decir en

plural, ó trgi IIx4toya, por ó TIAátov, Platon.

Nota IV. Los nombres neutros de plural se

construyen frecuentemente con verbo de singular:

v. gr. zraidía zaíes, por zaíovo , los niños

Juegan.

15
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Nota V. El relativo concierta en caso con su

antecedente: como Xäua BBAious, óis éxº, uso

de los libros que tengo.

Nota VI. Cuando se halláre alguna construc

cion ó modo de hablar algo dificil, se observe

que acaso dependerá de algun dialecto, y asi se

deben consultar, especialmente el Atico.

AD V ER TENCIA.

Los Griegos estilan poner un punto y una

coma por señal de interrogacion: y en lugar de

los dos puntos ponen uno solo en la parte superior

del renglon, que tambien equivale al punto y co

ma de que usamos nosotros.

C A P I TU L O VI I.

De la Prosodia.

S. I.

De la cantidad de las sílabas.

1. La m y la º siempre son largas, sino es

en verso, donde los Poetas Griegos las abrevian

muchas veces, si se les sigue otra vocal. La y

la o son siempre breves. Las otras tres vocales a,

º, v en unas dicciones son breves, en otras lar

gas, y en algunas indiferentes.

II. Los diptongos son largos de suyo, es

cepto, «s y os que son breves menos en el Optativo
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ró las , rú lo y en los verbos circunflejos, des

pues de hecha la contraccion , como dmno de

d'mxóti.

III. La vocal breve se hace larga si se siguen

dos consonantes ó una doble, como sucede en La

tin: v. gr. séAAo envio; manopapa envié, pretérito

de mazo; ¿¿vo agudo: ¿¿o colocar.

IV. Las tres vocales x, º, v ordinariamente

son breves al fin de las dicciones, como rérvpa,

piaobora, 2 vo el rebaño; escepto el imperfecto de

los verbos en vus, como deíxyvy, y las sílabas

que tienen acento circunflejo, como ñuiy, &c.

V. La a es larga, 1.º en los nombres termi

nados en d'a, 6a, pa, ía, como vuetípa o opíz

vuestra sabiduría. 2. Cuando los Dóricos mudan

la º en a , esta es larga: v. gr. páuz por páun.

Los Eólicos al contrario, v. gr. yúpxta por yúputm.

3. En el dual de la primera y segunda declinacion:

como 73 rmNóvez, 73 uoúo «.. 4. En el vocativo

de singular de la primera declinacion: como 3 Ai

veía , & Tlípora, ó Eneas ó Persa. 5. «y en el no

minativo es larga, como arāy todo: pero la termi

nacion neutra de participio es breve, como Jcázy

lo que ha parecido. 6. as en los nombres y parti

cipios es comunmente larga, como 7ès uoúa as;

s un áras el que ha amado. Pero en los acusativos

de plural de la quinta y en las segundas personas

de singular de los verbos es breve: como roos nzi.

Jere los niños, piano as tú amaste, 7árupos tú has

herido.

6. Las vocales a , , , v en el incremento de

los casos oblicuos guardan la cantidad del nomi

nativo: como en ritáy Turayos agº , Titan; A«4
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ràs xaumáJor, breve, la lámpara; Bárpve Borpóoe

el racimo, epis pidos la altercacion, breves.

VII. En fin, siempre que alguna de estas vo

cales se nota con acento circunflejo, es larga: co

mo en los dativos de plural de la quinta Trºias

de Tit9y, AeX pior de Aéxpie el Delfin, Jerkybau

del participio deuxyos: y entonces siempre es bre

ve la última.

VIII. Estas reglas son suficientes. Otras se

inferirán de la leccion de los Poetas griegos, que

se toman amplisimas licencias, ya en la elision

de las vocales y diptongos, ya en hacer largas

las sílabas que son de su naturaleza breves; aun

que rara vez lo hacen sin guardar algun género

de consecuencia.

S. II.

De los Acentos.

I. El acento agudo, si está en la última co

mo en eleó Dios, se llama óáóroyos: si en la pe

núltima, napo¿ótoros , como Aóyos ; si en la ante

penúltima, monºpoéótoyos como 7úzrrouay herimos.

II. El circunflejo en la última se llama mps

móuayos como zolà, hago: en la penúltima se lla

ma zonapiszrópeyos como 603 reclamad. Este acen

to nunca se halla en la antepenúltima, y solo

puede estar sobre sílaba larga.

III. El acento grave se supone en toda sílaba

donde no hay agudo ni circunflejo; pero se nota

solo en la última, como ruà, y se llama Sapú
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rovoe. El agudo en la última se convierte en grave

siguiéndose otra diccion, como Ogbe u%y Dios

nuestro. Esceptúanse aís pronombre interrogativo,

como rís éi; ¿quién eres !

IV. Cuando la última es larga, siempre la

penúltima tiene acento agudo segun el dialecto

comun, como en orouátoy genitivo plural de o3

uez, a ópuorros el cuerpo. Los Aticos no guardan

esta regla, como se ve en Meyéxeos Menelá0 ; 6

ºsos genitivo de ópis; piaéyexos risueño; métos

genitivo de Aíés la diccion.

V. El acento agudo suele permanecer en to

dos los casos y personas en la misma sílaba, co

mo ó Aóyos, too Aóyov, rº Aéyq»: rúza o, túzrres,

rón ras, rúnrouey, &c.

VI. El circunflejo del nominativo se muda en

agudo en los nombres, cuyo genitivo crece de una

sílaba breve, como o &uz, a ópzaros, a ópuatº, &c.

porque el acento circunflejo, segun se dijo arri

ba, ni puede estar sobre sílaba breve, ni poner

se antes de la penúltima.

VII. En los nombres y verbos contractos,

si la contraccion se hace de ante penúltima y pe

núltima, se notará con acento agudo, siendo la

última larga, como étipua.ármy ºriuátmy; y con cir

cunflejo si la ultima es breve, como ¿rucetoy

rtuarov. Si la contraccion se hace de la penúl

tima y última , tiene acento circunflejo, como Ti

pudo ruo; a menos que tuviese acento grave an

tes de contraccion, que entonces le conserva, co

mo ésaºs sós.

VIII. Si el acento grave está en la última del

nominativo y genitivo, crece en una vocal breve:
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sobre esta se pone acento agudo; como AapunXe

Azuzrádos, AzuzráJ' , &c.: si crece en una vocal

larga, sobre ella se pone el circunflejo, como

Titày rutavos, Pero si no crece el nombre en el

genitivo, conserva su acento grave en los demas

casos, fuera de los genitivos y dativos de todos

los números que le tienen circunfejo como ti

ui , ruºs, tºuai: ruzi, ruów, ruas.

IX. Los adjetivos de la quinta declinacion

que tienen acento grave en la última de la ter

minacion masculina, le tienen circunflejo en la

penúltima de la femenina: como ñdos, ñd'éta, ¿do

cosa suave; y en el genitivo de plural se tras

lada á la última, como ideóv.

X. Los substantivos de la primera y segunda

declinacion tienen acento circunflejo en la última

del genitivo de plural; pero los adjetivos de la

segunda y tercera regularmente le tienen agudo

en la penúltima, como áyios, áyía, áyíoy cosa

santa, genitivo ròy áyíoy.

XI. Los diptongos ev y vo finales comunmente

son circunflejos, como & Bao Azo de Baoixeos el

Rey; zroytoxob donde quiera.

XII. Los acentos de los verbos y participios

se han de colegir principalmente de los que tie

nen los verbos túzro , pix%, tímpa. Y nótese,

que aunque la penúltima sea larga, si es breve

la última, puede estar el acento en la antepenúl-.

tima, como en rí8nua, rúnrova , é7vº 2, 3,69º

ros el hombre. Mas nunca se atiende para la pro

nunciacion al acento, sino á la cantidad: y asi la

penúltima en semejantes dicciones se pronuncia

como cualquiera diccion latina que tiene la pe
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núltima larga. Esto conviene observar especial

mente en la leccion de los Poetas.

Nota I. Algunas palabras monosílabas carecen

de acento: como 3, 5, és, s, z, ¿, y, a, ob,
9UX.

Nota II. Otras hay que se llaman enclíticas, .

porque se unen con la diccion precedente, y tras

ladan á esta su acento: como si tercera persona

del verbo sui, y entonces, si la diccion prece

dente tenia acento en la antepenúltima , tendrá

otro mas en la última: como ¿yºpomó el es hom

bre. De este mismo género son ris tºyós alguno;

los verbos sui y mui en el presente; pob, puoi,

uè; gob, coi, o 3. Item los adverbios de lugar mo

6y, mo?, zoói, rotà tal vez ; màs como; y estas

conjugaciones re, ya: v. gr. a 8ua o ov tu cuerpo;

5xovo áuov oyóme: lo que no es ageno de la len

gua castellana en los pronombres.

Nota III. Esto basta para tener alguna inte

ligencia de los acentos, que facilmente se per

feccionará con el uso del Diccionario.

CAP I T UL O VIII.

De los Dialectos.

Muchos eran antiguamente los Dialectos ó di

versos modos de hablar la lengua griega; pero

en los libros solo hallamos cuatro. El Atico de

que usan los principales Autores. El Iónico, en

el cual escribió Herodoto su bellísima Historia.

El Dórico que siguen Píndaro y Teócrito. El
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Eólico de que todavia restan algunas palabras es

parcidas en los demas Dialectos. Homero y otros

Poetas suelen hacer una mezcla muy suave y gra

ciosa de todos ellos: y esta hermosa variedad com

pone el Dialecto que llaman Poético.

S. I.

Del Dialecto Atico.

T. En este Dialecto que siguen comunmente

los Oradores, Historiadores y Filósofos, y entre

los Poetas Aristófanes, predominan las vocales

largas n, º , y los diptongos; y por eso usaná

menudo contracciones de vocales breves en dip

tongos; Fayouz el nombre, por tº Soua, ixoy

por éx0oy: éíAmpa por xíAna.

II. Al acusativo de singular contracto en n

suelen los Aticos añadir y: como Anuooéérmy por

Anuoor6áyn: y tambien á las terceras personas de

singular y de plural, aunque no se siga vocal al.

guna; como éaiy por éai aquellos son: my por ñ

aquel era.

III. Del acusativo de la quinta en ºya quitan

la última silaba ya, como IIoa aldà, por TIoa ald 3, a

Neptuno, y el uc., v. gr., d'?) por d'uz la casa;

y el 0z, como xi por ºp02 cebada. Quitan tam

bien la y dicen xxce y por k Aaía y llorar: zrón ae.

por moínza, és por éis preposicion.

IV. Hállase entre los Aticos introducido un

orº antes de la y de los acusativos: asi dicen por

peqgaíay 7 per8:óa y, donde mudan el diptongo el

en ev, por áyónny, ayázna y, &c.
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V. La contraccion de los casos de plural en

sus la convierten en ms: como Baauxis por 3a gixéis.

VI. Usan de la épor la o , como áuy por ovy,

y de 7r por ga, como a apárro por rapágo o al

borotar: yA3, tra por yA&a aer lengua.

VII. Las segundas personas de singular de

presente y futuro de pasiva y de la voz media

acabadas en y las vuelven en en: como 8oúAa por

goúA tú quieres: 3 es por ólº tú verás.

VIII. En las terceras personas de plural del

Plusquamperfecto de activa quitan la al dipton

go: como retópso ay por éraró para ay; y las terce

ras personas de plural del Imperativo las hacen

en oy: como sgoy por sgoa ay; rv7ToyToy por ruzr

7é7 va ay: Tv díytoy por rvº ára o ery.

IX. Conjugan el Optativo opa de los verbos

circunflejos asi: my, ms, n; usy, re, y como ti

Aéoíny, pXeoíne, puxeoín, &c. en lugar de iMéout:

ripzaoíny, Tuoroíns, &c. en vez de Tupadou, 8zc.

X. A los Aoristos pasivos de Optativo quitan

la m en el plural: como tv3éuey por 7v6eñuey.

Asi éiuy por fue, Optativo del verbo apai, &c.

XI. Contraen en y las segundas y terceras

personas de los verbos en oro, como de áo vivo,

&áss &ñe por &#s: xpá por xea conviene, de xpáo.

XII. El Presente de Inºperativo de los verbos

en palo forman de la primera persona de Indica

tivo, quitando el us, como r6n de tí6num. Y el

Imperfecto de Indicativo lo hacen como los circun

flejos: v. gr. Tióovy, rías, étióa por é7í6my, é76ns.

XIII. Añaden a al fin de varias dicciones: co

mo cútogi por otros este; yvi por yvy ahora; rov

ro por rooto aquesto. Otras veces mudan en la

16
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última vocal, como devFi por depo acá; rauri por

a 20ta estas cosas, &c.

XIV. Usan del género masculino por el feme

nino, como tè xás por taxis las dos manos:
de un caso por otro: como &pare uè por ápíaxes

puoi agrádame; Iztóra vocativo por Izrmórns no

minativo el Caballero.

XV. De un tiempo por otro: como Axexa.

por Néyo; uny por #y: de un modo por otro, co

mo rxous por éléxoy; rún7 oy participio, por túnro

presente de Indicativo: de la primera persona por

la tercera, como dey por d'es: de reduplicacion

en los Aoristos segundos, como y«yoy por ¿yoy

del verbo &yo.

XVI. Los futuros de los verbos en 3 o pier

den la consonante, y se conjugan como los futu

ros segundos de los demas verbos: v. gr. ka8z

pio; futuro º z6apiº, zzapiés, &c. como rumà.

XVII. Si los verbos en &o hacen el futuro

primero en o o, su futuro segundo, Aoristo segun

do y Pretérito medio recibe J: como páčo, fu

turo primero tpágo: futuro segundo ppzdó; Aoris

to segundo ép2doy: pretérito medio térpada. Mas

si hacen en éo, reciben y; v. gr. sáčo destilo:

futuro primero gaéo: futuro segundo rayº: Aoris

to segundo ésayoy. Esto imitan los acabados en

ao o ó en 7to: v. gr. Tágo o ó Tárto tasar: fu

turo primero táéo: futuro segundo 7 a 3 3: A oristo

segundo érayoy: pretérito medio ráraya. Todo de

pende de que la & se disuelve en dºs, y la é en

ys ; y como la penúltima de estos tiempos es bre

ve, solo toma una de ellas: la dº de la , y la y

de la é. - <»
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XVIII. Callan muchas veces el verbo y nOm

bre que es necesario suplir, para que la oracion

haga sentido, Multiplican negaciones y partículas

que nada significan.

XIX. Ponen la esclamacion con genitivo, co

mo ó rºs &vasxuvrías, O desvergüenza! ¿ipzos

rºs adixías, hay mayor injusticia !

S. II.

1Del Dialecto Iónico.

I. Es el mas dulce y sonoro: asi huye de la

aspiracion densa y dice Jánouza por Jºxouza; 2.

mukoumy por apixouny.

II. Rara vez usan los Iónios de contracciones:

antes suelen añadir vocales, como éyeza por éyeka;

rerú pea por retópo.; igía y por idéy ver; , &An6íos

or &An6%; verdaderamente; ¿uías por ñuºs; ¿ny y

ñar por y era.

III. A la o suelen añadir v con que forman el

diptongo ou, y asi dicen yoboros por yógos la enfer

medad; oveos por &pos el monte; uooyos por uó or

solo, único, uno.

IV. Los genitivos en ov de los nombres ter

minados en «s y en nº los hacen en eo, como Ap

Xiao por Ap%íov de AfXías; Ayeíeo por Ayaíov de

A veías; Arpaídeo por Arpaígov de Ateídns.

V. Los en ov de los nombres terminados en

os los hacen en oto, como 6aoío por 6%oo de G)íos

Dios; píxoto por píxov ; Mayaxáoto por Mayanáov;

uéio y paío por uo del pronombre yà, &c.

VI. Generalmente hablando genitivos de
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plural, que en el Dialecto comun terminan en oy,

los declinan los Jónios por soy: asi dicen TIpatoy

por zapa8 y; zrvxáoy por zrvx? y de las puertas; opía y

y a paiº y por a 3, de ellos mismos; fuíoy y ñueía y

por u8y.

VII. A los dativos de plural acabados en one

y en ais añaden una , como tíAoir por píxos á

los amigos; fóio 2 autoios por Tois 2 auíos á los

de Samos; Moúa auo , y tambien Moúo o por Moú

6 dCl3,

VIII. Item á las terceras personas acabadas en

y añaden au, como tórt-au por túnry: y á las se

gundas «s, como vías por víy de víouar vuelvo.

IX. Disuelven comunmente los diptongos y

dicen &oidà por º di la cancion; rúnrav ó rúnres

por Túnrou; TIexmió d'eo por IIaxaíJov Aquiles hijo

de Peleo: donde se debe notar, que disuelto el

diptongo, mudan la s en n, como epúoy por ispéoy

la víctima. Otras veces disuelven el diptongo es en

se, como ñuías por 5ués nosotros; o íts por
o péls.

X. Usan de reduplicacion: v. grmepad en por

padá y Aoristo segundo de Infinitivo del verbo

pá&o hablo: xíx?vó por «Aó6. Imperativo de xx

puu o go.

XI. Otras veces quitan la reduplicacion y au

mento, ó la vocal propia á los verbos y nombres

que la tienen: como zrá8ay por ézra 3e padeció: ipos

por iépôs sagrado: xéivos y xíyos por éxéivos aquel.

áTápor por éTaipos compañero. -

XII. Mudan la e y a en », como Bao Aios por

8zouxán; : 6añou«s por eáouau contemplo; igopín por

isofía: zpráuyos por 7 paéáueyos participio de Ao
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risto medio de apáorao hago: Moúays dativo de plu

ral por Moúororis.

XIII. De los nombres masculinos que empie

zan por a , y de su artículo hacen una contrac

cion en º: como 3/4pozros por 3 &7fonos el hombre:

épisos por ó &pigos el mejor: la z del diptongo vuel

ven en as, como ¿vrès por áuròs el mismo: 6oðua.

por 62.0pxa maravilla.

XIV. Usan del artículo prepositivo 3, 5, rò

por el relativo 3: , , 3, y al reves, y en esto los

imitan los Dóricos.

XV. Quitan á veces las consonantes, como í

Ée y por Aeige y probar: sax por éso a pretérito

de ígnua: IIápios por zrápidos genitivo de TIápis.

XVI. Otras veces las doblan ó añaden : como

¿zrmóre por ¿nóre cuando: orouátegor ó orºuáreas

por cróporou dativo de plural de o &uez; el cual da

tivo le forman del genitivo de singular a ópuaros,

mudando el oe en ea ori.

XVII. Mudan la z en x : v. gr. 3xas por 3 tra»e

como: item, las dos tr ó ro en é, como dio abs At

tice derràs, Iónice Jºs doble; y la y en en el

verbo yéyxo por el cual dicen víko.

XVIII. Su Infinitivo es en pºey ó pueya: como

rúarreu y ó rvn74uayan por tóxte y: Jusy ó idé

lzey o id'uevas por idéy saber apéuyas ó apéupayas

de ápóey, contracto ápoby arar. -

XIX. La segunda persona de singular del pre

sente Indicativo de pasiva la forman de la terce

ra, quitando la r, ó mudándola en o : como Túzr

reau, ó rúnrega de rúzrt era por Tón Ty.

XX. Dicen tambien en plural xearon, ó xíz

rzº por ké vraa; y xíato por éxento de xéual es
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toy rendido vºyouídata de you & o instruyo rerpá

parca y retpágaro por rerpauuévo si ó 5a ay de

7mo en el perfecto y plusquamperfecto.

XXI. Tal vez hacen síncope en la tercera

persona del Aoristo primero pasivo como Túpómy

por erúomo ay.

XXII. Terminan los Imperfectos y Aoristos,

quitándoles su aumento, en arxoy, o xes, arxe: como

rúzrrea zoy, &c. Y asi en pasiva arcó uny, arcov, arxe

ro, como ruz reoxáumy &c. Y aun el Presente en

oxo, como rumTéako por rúnra».

XXIII. Separan las palabras compuestas: v.

gr. karà dº éxtayey por xaríxtayey J'è mató: IIíAo

aros y aros por IIéxonoyvñaos el Peloponeso: y tam

bien trasponen las consonantes, como xpadín por

zapJia el corazon.

XXIV. Posponen las preposiciones y adver

bios ó partículas épyles ós por ós órdes como las

gallinas: 3 ézra zroxA' uéy no a por p” ó por cu

ya causa.

XXV. En lugar de la terminacion propia del

participio de Aoristo segundo usan de la del pri
mero , como entras por sumov.

XXVI. Doblan las consonantes, y añaden par

tículas que nada significan, especialmente en ver

so, como órtixerés no por ór, &c.

S. III.

Del Dialecto Dórico.

I. Mudan la n en a y en º , (en lo que les

imitan los Eólicos) como á ya por yà la tierra:
-
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Apea por Agne el Dios Marte ; y la º en y, como

zen y por revgy Infinitivo de reyáo tener hambre.

II. Los diptongos au , ov, o los mudan en o:

como áóAzá en Aa el sulco: Mobaa en Mäaa:

roús Aóyovs en ròs Aóyos: zoueyikºs en zoueyukès

pastoril; níyJ85 por mí d'ou el monte Pindo. El dip

tongo ou en o como dído por díd'ou da tu.

III. Item, mudan la º , o, o en ez: como &a,

&íxe por él, áíxe: ¿ízat por éxor veinte, donde

se muda tambien la o en r; asi como en nórca por

motº se muda la r en y ; y ambas cosas usan mu

cho: Mova 3y por Mova8oy; y ex3 y por y ex3 y riendo.

IV. Hacen contraccion del artículo ó, si

guiéndose a y e en o: como 'qzóxo por ó áuzró

Xo los cabreros: árepos por ó ércos el otro. Tam

bien hacen contraccion de cz y en n: como x ºx

por kai éx : x #po por kai éina y dige; donde la ar

que es tenue, se convierte en p aspirada, lo cual

usan muchas veces.

V. Mudan la ez de los participios en ca, como

rú las rusaira por rú las tv 3 a a: y el ou dip

tongo en o ó en ev, como yexáoto er, y exotora, ye

Aeja a por y exaobao o yéx?iaa de yexóo reir.

VI. Mudan la a en T y la 6 en a como To, por

o b; reös por oros tuyo; 23s por Oa¿s Dios. Asimis

mo la en o 3, coino qupírde, por qupie y tocar la

flauta, donde tambien suprimen la del diptongo.

VII. Usan mucho de síncope, como rpéy por

apéue y temblar: x8, xñe, X por el verbo 6ex3

uiero: kázrzreo ay por «aráneo º cayó: éyeyto por

éyéyero fué ó se hizo.

VIII. Ponen los Aoristos é Imperfectos sin

aumento, como Túz Toy, Túzroy, ró a.
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IX. Mudan la e del Imperativo en oy, como

Aá3oy por Aá3a coge tú: la y de las primeras de

plural en s, como túnroues por rúzropuey; y la

conservan en pasiva, como runtá aso a por 7un

7áuela. En Subjuntivo mudan la n en es, como

rumréia la por tózrtug6.

X. En la penúltima de los Futuros en pº

añaden o , como «pao por xºpó de keipo trasquilo.

y la que en otros es larga la hacen breve, como

y auéso por yauúa o de yauío casarse.

XI. Usan en el Infinitivo de zay y zeyeza, co

mo los Jónicos: v. gr. rup9áuevas por rvp3ñras,

3ázeyas por 3ñva.

XII. Ponen el dativo de singular del Partici

pio por la tercera persona de plural, como pXoby

ra ó pixeoyºr por puAoborn.

XIII. Las terceras personas de los verbos en

pus acaban en ti, como ti6nri por r6nas.

XIV. Tienen una preposicion particular zrori

que significa lo mismo que mpòs, como nati Xpó

uy contra Cromis: morld'pxstas por apoyd'pxerza

de tipoo dípkouas miro.

XV. Tambien usan de la preposicion &yà con

dativo, como Homero prim. Iliad. %puo ácº árº

graízrtpº con el cetro de oro: á zrapà quitan la z,

v, gr. zº dios. Por éxitos aquel dicen los Dóricos
Thy05,
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DECLINAN ASI LOS PRONOMBRES.

Primero,

Sing. Nom. yôy, ºyówn, yóóny, yórya, ro.

Gen ué3, ºso, zo, aísy, zºólay, uéio.

Dat. éuiy, uiv, puoivn.

Dual. Nom. Acusat. &upue.

Gen. Dat, y37y.

Plur. Nom. áués, &upus.

Gen. áu8y.

Dat. áuiy, &uu.

Acus. áuos, &upzas. De este se deriva

ázòs, á«à, azor, cosa mia.

Segundo.

Sing. Nom. 7 b, rúyn, Tú.

Gen. o 0, reó, oío, a éio, o ay.

Dat. Toi, té y, tiy.

Acus. rk.

Dual. Nom. Acus. apó7, tuze.

Gen. Dat. o piy,

Plur. Nom. úpuéas, úues, tupués.

Gen. Vuéoy, vuuíoy, vueíoy.

Dat. upay.

Acus. vuías, úuzas.

Tercero.

º -- º - Nº º. rºs

Sing. Gen. Éo, éío, oósy, é6ey, é5, ob, óo), de sí.

Dat. roi, o pi, a piy.

Acus, o pº, uiy, viy.
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Dual Nom. Acus. o po?, apà.

Gen. Dat. o poiy, o piy.

Plur. Nom. o pes, o pºs.

Gen. o píoy, a peíoy.

Dat. o péas, ori, o piy, tiy.

Acus, a vías, o ¿?, «¿, uiy, viv.

Quien deseare saber mas, lea con cuidado á

Teócrito, que no es Autor dificil.

S. IV.

Del Dialecto Eólico.

I. Disuelven los diptongos y vocales largas,

como zás por tras: Atfaldao y Arpideo por ATpaí

d'ou de Arpaídns: Mova áoy por Mova 3 y: Tuáis por

rºpags de Tupuátº.

II. Otras veces quitan la á los diptongos,

afXáos por ápxgios antiguo.

III. Añaden á los nombres en as, como uí

xas por uéAar negro.

IV. Tambien acaban en 1s los Infinitivos de

los circunflejos en áo y óo, como tauai, por ri

puāy; d'nadie por Jºn Aoy, y los Infinitivos en ely los

acaban en my ó en y, como N23ñy, Aa8 y por Aa8éty.

V. Asimismo mudan en cz la n penúltima de

los verbos en un, como ti9zua, igratua.

VI. En los Aoristos segundos y Pretéritos ac

tivos y pasivos suelen mudar en ez el diptongo ó

vocal penúltima del presente: como éx Tayoy de

xrevo matar: ¿Tpanoy de Tpémo convertir: enaayoy

de 7aña gº , espantar: ¿Tpzyoy de Tpóyo tragar:

a 7 epº siembro: Aoristo segundo azapoy; Preté
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rito activo forme pxa, pasivo éazrapua. Y asi esta

variacion, como otras del Dialecto Eólico se con

serva en el Dialecto comun. Véase la nota IIV.

de la pág. 36.

VII. Usan del femenino en plural por el sin

gular, como xaxai por xaxi; xaA2s por xo. Aby.

Item del Participio por el Indicativo: asi Homero,

Iliad. O. vizázrº 3p6ouíy» por Sp3er a está sen

tada en el huerto.

VIII. Mudan en y la o del Participio de pre

térito, como pnzèy por pnzòs habiendo dicho:

xexAeyôy por xex»yès clamando.

IX. Terminan en n el diptongo es del Plus

quamperfecto, como terú pn por rerúpey: y la

» de otros tiempos en ez, como épa por épn: de

aqui viene &vròs épa, ipse dixit, él lo dijo

X. A las terminaciones en me añaden 6a, como

tímns6a por ínne digiste: ¿iJzq6z, y en síncope

äia 3a por ôidas sabes ó supiste.

XI. De la preposicion xarà quitan la a y la r,

doblando la consonante de la palabra compuesta:

como kád de por xaráJe: xá682Xe por katá6axe.

XII. En composicion usan de la preposicion

¿ por d3, como &a8áxAey por diz3áAxe y ca

l7777llar. -

XIII. Usan mucho de síncopes, como ézu,

zápa y por énes, ráper, ¿ver compuestos del

verbo apui. Item éxta por éxrayº del verbo k7 evo

77a far.

XIV. Ponen 6 antes de la º, como 8pódoy por

pód'oy la rosa. Disuelven las consonantes dobles,

como 2debe por Zeos 3úpiter: TIínons por TIéAos.

Pélope. Truecan la z en n como ózzrara por

3k
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Yuuzra los ojos. Doblan las consonantes, como

iwsze por vene dt: régoroa por ródroa tanto.

XV. A los nombres y verbos circunflejos aña

den otra vocal breve de la misma especie: como

Hpor kAúes por HpoxX e Hércules: Anuopóoy por

A»uopºy Demofonte: 8oóo por Boáo, 8oóoy por

62&y ópáoz por óp3 aquel vé.

XVI. Añaden pi y piy á los nombres y adver

bios: como ipl valerosamente, de ir ibe la fuerza:

y Homero dice 3 pé3eve-iy por 3 pá3ovs Geni

tivo de rè épe8os el Infierno.

XVII. Finalmente, eliden y contraen de va

rios modos la conjuncion xai. Los mas usados son

estos: kayó y x'nyà por koi yô: x'guoj por kai

uo.0: Raxéivos por kai exéivos : x'ayo.6ó por kai

&y28os: X ósis por kai 3sis, donde la x se muda

en X por ser aspirada la vocal siguiente.

XVIII. Tambien eliden a , e, o, al principio

de la diccion, precediendo n, o, y ou: como uā

'mírao se por uà ¿mírezo a e no me ordenes: nob”giv;

por moo esiy, ¿dónde está 3 y 263 por 3 &ya.62: 3

q āy por ó 12 de ràs ºro amigo: a 2 p6zXuº) por

a 3 óp9zxuð los dos ojos: yuas por yà ópua, yo

pienso: yºdo por 3 3 bidez yo supe. Tambien se

dice T'¿Axo por rà &AAa; 'ādéxpov por rob &déx

pov: t'ayd pl por tº áyd'pi.

XIX. Usan del Infinitivo por el Participio,

como tú las por rú loy : y de aqui viene la se

gunda persona del Aeristo primero de Imperativo

de la voz media. Véase la nota de la pág. 57.

XX. Usan del dativo por el acusativo, como

rói &wºpózros por roos &yápónove.

XXI. Los Infinitivos en y hacen en zis, y los
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en oby en de: v. gr. yexce por 2 exāy reir, xpvade

por xpvo oby dorar: y generalmente mudan la v en s.

El que leyere con cuidado estas observaciones,

cotejándolas al mismo tiempo con los Poetas, en

especial Homero, Teócrito y Píndaro, en breve

se hará dueño de todos los Dialectos, los cuales

no se diferencian mas de la lengua comun grie

ga, que la gallega y portuguesa de la castellana.

APÉNDICE

DE LOS NÚMEROS GRIEGOS.

V.-

vale 1.

ºrávre. 5.

dézz. 10.

éxertày. 100.

XíAior. 1000.

uúpuz. 10000.

Nota. Estas cuatro letras A, H, X, M, me- -

tidas dentro de la II, se multiplican por cinco,

v. gr. la A, que vale diez, metida dentro de la II

de este modo IAI vale cincuenta, la H quinien

tos, la X cinco mil, y la MI cincuenta mil.
U

4. C2 I

2 3 II

3 y III

4. J) JIII

5 é TI
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100

200

300

400

III

TIII

IIIII

IIIIII
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500

600

700

800

900

1000

2000

3000

4000

5000

6000

7000

8000

9000

10000

p IHI

X 1HIH

«. IHIHH

6) IHIHHIH.

TO IHIH.HHH

a, ó á X

3 XX

y XXX

¿ XXXX

; LXI

g IXIX

& IXIXX

3. IXIXXX

pº

3 IXIXXXX

; M, &c.

De los meses de los Griegos.

Los Griegos, especialmente los Aticos, dividen

el año en doce meses por este orden: éxatoz3zièr,
Av. - v. - V

3ros junio: puerayarry &y 3ulio: Bond pozºy agosto:
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pagauzxtmpièy Septiembre: zuayºJuby Octubre: cro

o edec y Noviembre: ya unas 2y Diciembre: &6asa

fuðy Enero: exavn.3oxiòy Febrero: uovyuxdy Mar

zo: 6a.pynauðy Abril: axio popuðy Mayo.

Esta es la distribucion que de los meses grie

gos hace el P. Petavio: pero por ser grande la va

riedad de opiniones que hay en esta materia, al

escribir, será mas acertado poner en Griego los

nombres de los meses latinos, iayovápios, c3:ová

pios , uários », aprºxias, uáios 2 iúrios 3 iónier,

&vyovsos, o en7áu8plos, óxró8pios, you ºpos, dekíz

Epuos.

Cada mes lo dividen los Griegos en tres Dé

cadas, ó en tres partes iguales, cada una de diez

dias. La primera llaman igau you umvös, los dias

del mes que empieza. La segunda uéac9yros unyàs,

del mes mediado, y tambien ¿zri JaxáJºs ó Jáxar,

los dias que corren despues del décimo. La tercera

póíyoyror unyos, los dias del mes que se va acaban

do, y tambien ezri éxád, o ueta ir aJa, los que

corren despues del veinteno. -

El primer dia de cada mes se llama youunvía:

el segundo deurápz iga ué, ov: el tercero 7 pirn : el

cuarto a éTáprn: y asi de los demas por su orden

hasta el dia diez inclusive, añadiendo siempre

el genitivo is auívov ó 3p%ouyou, y concertándolo

con el nombre propio del mes de que se trata:

v. gr. el dia seis de Febrero se dirá éx«pn.32A&yos

éxtº isauárov.

El dia once comienza la segunda Década, y

se llama zpót» uego y ros ó 7párn mi Jazád): el

dia doce deva épa: el trece Tpira: el catorce a e74

Tº, &c., añadiendo siempre el ussoorros ó a dºs
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xáJº: v. gr. el dia diez y nueve de Abril se

dirá 8zynxiāyos t$ yvár y uso obvtos. El dia veinte

se llama axºs ó ukosi sin mas adicion.

El dia veinte y uno empieza la tercera Dé

cada. En esta se cuentan los dias al revés, dicien

do el dia veinte y uno d'exárn: el veinte y dos

¿yVárn: el veinte y tres byd'ón: el veinte y cuatro

é33óun &c. añadiendo algunos de estos genitivos

p6íyoytos, Aáyoytos, zravózeyov o &zríovros. Puéden

se tambien contar estos dias por su orden natural,

orpórn, devrpa, Tpírn, &c. añadiendo mi éxá.J.

ó uxosñ: v, gr. el veinte y ocho de Junio se dirá

ázarou8zóvos Tpíty p6íyortos: y tambien éxatou

6z&vos ydós zi éxosi, que á la letra significa

el dia octavo despues del veinte. El último dia

del mes se llama éyn kai vía, antiguo y nuevo,

porque media entre el mes que acaba y el que em

pieza,

Si el mes tiene treinta y un dias, se añade

uno mas en la tercera Década, y se dirá el dia

veinte y uno y exárn: el veinte y dos d'exárm:

el treinta d'autépz 6íyoytos, ó sino d'exárn zri -

x 4J. Si el mes tiene veinte y ocho dias, se dirá

el veinte y uno ¿ydón p6ívoy ros: y si tiene veinte

y nueve, yVátn p0iyoytos, &c.

Esto supuesto, es facil echar la cuenta para la

fecha que se suele poner en las cartas y otros

escritos: vgr. y pasa tab7a rf retápra uego y ros

unyôs u«príov, ¿Te a, o, «, n. Escribí esto á ca

torce de Marzo de mil ochocientos veinte y ocho.

TEAO2.

18
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ORATIO DOMINICA,

SALUTATIO ANGELICA,

SYMBOLUM, ET SALVE REGINA,

\t Pueri graecè legere discant.

IH2OT2.

Aià roo ormpueíow rob
ru º v ev 3. rºw

saupov azo toy x8,
nuoy puora maas, o

G)¿?s pu% y.

Ey tó 3yópuar rob II -

Tpòs, kai Too Tio), kai

a obtyeúuztos Ayíov.

Auñv.

H Józ r, IIárp, wai

7, Tuº, Kai ry IIyéúuar

Ayíº.

Qs y 7á apxá, vai

voy , kai &ei, kai és

zoos &ièyas 73 y cuóyoy.

Apañv.

JESUS.

Per signum

crucis de inimicis

nostris libera nos,

Deus noster.

In nomine Patris,

et Filii, et

Spiritus Sancti.

Amen.

Gloria Patri, et

Filio, et Spiritui

Sancto.

Sicut eratin principio

et nunc, et semper, et

in saecula saeculorum.

Amen.

ETXH KTPIAKH.

TIatàp 5uðy, ö y ros o payoie.

Aytaq6átº ro ¿youá o ov.

EX0éro 8zo Aeía a ov. Tay»6áro rô6ex»uá

orou, ós y öupayó, kai ¿zri rºs 9 is.

Tôy &proy áuāy tòy zríova soy dos ñuy oázépor.
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Kai &pi; #pºly tº ºpérašuºte: žuðy, & zai

#uéis & pieuty Toi, Šteixátas #16).

Kai un uo ºftyxys hu%, his zeipzquºy.

AXA& fºcal huz, and Tow nonp70. Au%y. "

OR AT IO DOMINIC A.

Pater noster, quies in Coelis.

Sanctificetur nomen tuum.

Adveniat regnum tuum. Fiat voluntas

tua, sicut in Coelo, et in terra.

Panem nostrum quotidianum da nobis hodie.

Et dimitte nobis debita nostra , sicut et

nos dimittimus debitoribus nostris.

Et ne nos inducas in tentationem.

Sed libera nos a malo. Amen.

AXIIASMOX, TOT ATTEAOT.

- Xziº, Mariº ºxaprou#1, 3 ºpus ustè voº,

*vaoynułyn av ć, yuyagi, kai vMoynºyos 3

xxprès ris kolaias a ow Indoºr.

Ayia Mapia, ºrºp Toº Otoº , a porºzov V7% ºr

&apronºy, yūy, kzi :) &pg Tow 0&yarov huôy.

Apañy.

S.A LUTATIO ANG. E.L. IC A.

Ave, Maria, gratia plena, Dominus tecum,

benedicta tu in mulieribus, et benedictus

fructus ventris tui Jesus, ... ::, ; ,

Sancta Maria, Mater Dei, ora pro nobis

peccatoribus, nunc, et in hora mortis nostrae.

Amen.

*k
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>TMBOAON.

IIizaſa is 64%, marépa raytoxpáropa, ronrºy v

Payot, , zai yńs. Kai is Indow Xplºy viðy &va of £ya.

pºoy, kvpio, huºy. Zwaant.0%ta #x mèvuato, &yiov,

yeyºn3%ra º Mapias Tā; trapºyov. IIa.0ávra zi IIoy

Tiov IIIx4rov, sawfo% -2, Bayávra, zai taqāyta.

Katax%ra is &J'ny Tà rpits ºuépo, ºvaçãya 2 x
aw / 3. 3. w - º * ,

yºpoy. Avex941 & #1, buggyovs. Kaºuaoy ºv Jéia

3.00 toº razºs raytoxpáropos. O%, ºxal pxed

Öz kºiya, Çºras, waiverpoºs, IIIsado is rvivaz

&yoy, Ayíxy ºxxxnaizy wo.90Xuzhy, Aytoy koiyoyuzy,

Aparty &uapriðy, Xapzös &Vászary, Zohy &idºvicy.

Aºy.

sy M Bo LU M.

Credo in Deum Patrem Omnipotentem, facto

rem Coeli, et Terrae. Et in Jesum Christum Filium

ejus unicum, Dominum nostrum. Qui conceptus

est de Spiritu Sancto, natus ex Maria Virgine.

Passus sub Pontio Pilato, crucifixus, mortuus, et

sepultus. Descendit ad Inferos. Tertia die resur

rexit à mortuis. Ascendit ad Coelos. Sedet ad dex

teram Dei Patris Omnipotentis. Inde venturus est

judicare vivos, et mortuos. Credo in Spiritum Sanc

tum, Sanctam Ecclesiam Catholicam, Sanctorum

communionem , Remissionem peccatorum, Carnis

resurrectiofiem, Vitam aeternam. Amen.

* ~ 2:… . . . . *

* . " …
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XAIPE AE2IIOINA,

Xaipe Aia rova, Mirep exious, où, yºukians,
- v - - -

xaì anzi, fiuºr xcipe. Ticàs a à 3oºley oi Tns e 6
Azov Xaipe. 1 Ip U.

piro raides E6xs IIpàs a è atevi outy sera (ores,

zai ºpnyooytes y ride ai toſ unavºuoyos xoina dr.
N / e' ro º e º a »

Ayedì, 2vºycpa uo, roos eizzXayxvous a ovºp

Baatuoòs ep huàs è rispe loy, Rai Inoooy 7 è evao

3 nuºvoy rapzòy Tis xoiàias o ov, uerà a v va ipo
- ro - - -,

piay taſſi nº, iui avad agoy. O è miauìs, o ivazXayx

ve, º ndela IIapgire Mapia. Apuby.

SALV E R E G IN A.

Salve, Regina, Mater misericordiae, vita, dulce

do, et spes nostra, salve. Ad te clamamus exules filii

Evae. Ad te suspiramus gementes, et flentes in

hac lacrymarum valle. Eja ergo, Advocata nostra,

illos tuos misericordes oculos ad nos converte, et

Jesum benedictum fructum ventris tui nobis post

hoc exilium ostende. iO clemens! iO pia! iO dul

cis Virgo Maria! -
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